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Área de Transcripciones 

 

CONGRESO DE LA REPÚBLICA 

PRIMERA LEGISLATURA ORDINARIA DE 2024 

 

COMISIÓN DE FISCALIZACIÓN Y CONTRALORÍA 

17.ª SESIÓN EXTRAORDINARIA DESCENTRALIZADA 

(LA LIBERTAD) 

(Matinal) 

(Documento de trabajo) 

 

MARTES 11 DE FEBRERO DE 2025 

PRESIDENCIA DEL SEÑOR JUAN BARTOLOMÉ BURGOS OLIVEROS 

 

—El proceso de transcripción se ha desarrollado con bastante 

dificultad debido a la grabación de audio defectuosa que presenta 

muchos vacíos, lo que ha originado un texto con muchos 

ininteligibles. 

—A las 09:15 h, se inicia la sesión. 

(Grabación empezada). 

 

El señor DÁVILA ATANACIO (BS).— …Dávila presente. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Se consigna la asistencia del 

congresista Dávila Atanacio, Pasión Neomias. 

Señora congresista Herrera Medina, Noelia Rossvith. Señora 

congresista Herrera Medina, Noelia Rossvith (). 

Señor presidente, a través del sistema chat, la señora 

congresista Noelia Rossvith Herrera Medina solicita que se 

consigne su asistencia. 

El señor PRESIDENTE.— Consignar asistencia. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Se consigna la asistencia de la señora 

congresista Herrera Medina, Noelia Rossvith. 

Señor congresista Jiménez Heredia, David Julio.  

Señor presidente, a través del sistema chat, el señor congresista 

Jiménez Heredia, David Julio, solicita que se consigne su 

asistencia. 
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El señor PRESIDENTE.— Consignar asistencia. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Se consigna la asistencia del señor 

congresista Jiménez Heredia, David Julio. 

El señor MARTICORENA MENDOZA (APP).— Buenos días, con todos. 

Señor secretario… 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Señor congresista Marticorena Mendoza, 

Jorge Alfonso. 

El señor MARTICORENA MENDOZA (APP).— Buenos días con todos.  

Considere mi asistencia, Marticorena Mendoza, señor secretario. 

Buenos días. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Se consigna la asistencia del señor 

congresista Marticorena Mendoza, Jorge Alfonso. 

Señora congresista Medina Hermosilla, Elizabeth Sara. 

Señor presidente, a través del sistema chat, la señora 

congresista Medina Hermosilla, Elizabeth Sara, solicita que se 

consigne su asistencia. 

El señor PRESIDENTE.— Consignar asistencia. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Se consigna la asistencia de la señora 

congresista Medina Hermosilla, Elizabeth Sara.  

Señor congresista Mita Alanoca, Isaac. 

El señor MITA ALANOCA (PL).— Mita Alanoca, presente. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Se consigna su asistencia del señor 

congresista Mita Alanoca, Isaac. 

El señor MITA ALANOCA (PL).— Mita Alanoca, presente. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Se consigna su asistencia, señor 

congresista. 

El señor MITA ALANOCA (PL).— Muchas gracias. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Señora congresista Olivos Martínez, 

Vivian. Señora congresista Olivos Martínez, Vivian (). 

Señor presidente, la señora congresista Orué Medina, Ariana 

Maybee, se encuentra de licencia. 

Señora congresista Palacios Huamán, Margot. 
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La señora PALACIOS HUAMÁN (NA).— Presente. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— se consigna la asistencia de la señora 

congresista Palacios Huamán, Margot.  

Señora congresista Portero López, Hilda Marleny. 

Señora presidenta, a través del sistema chat, la señora 

congresista Portero López…, Hilda Marleny, solicita que se 

consigne su asistencia.  

El señor  PRESIDENTE.— Que se consigne su asistencia. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Se consigna la asistencia del 

congresista Reymundo Mercado, Edgard Cornelio. 

Señora congresista Santisteban Suclupe, Magally. 

La señora SANTISTEBAN SUCLUPE (FP).— Buen día. 

Santisteban Suclupe, presente. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Se consigna la asistencia de la señora 

congresista Santisteban Suclupe, Magally. 

Señor congresista Ventura Angel, Héctor José. Señor congresista 

Ventura Angel, Héctor José (); señor congresista Vergara 

Mendoza, Elvis Hernán. Vergara Mendoza, Elvis Hernán (). 

Señor presidente, la señora congresista Yarrow Lumbreras, Norma 

Martina, ha solicitado licencia para la presente sesión. 

Señor congresista Zeballos Madariaga, Carlos Javier.  

El señor ZEBALLOS MADARIAGA (NA).— Zeballos Madariaga, presente. 

Buenos días. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Se consigna la asistencia del señor 

congresista Zeballos Madariaga, Carlos Javier. 

Señor Presidente, han contestado 12 señores congresistas al 

llamado de asistencia. Por lo tanto, usted cuenta con el quorum 

reglamentario para dar inicio a la Décimo Séptima Sesión 

Extraordinaria de la Comisión de Fiscalización y Contraloría del 

Congreso de la República, a desarrollarse en la ciudad de 

Trujillo, departamento de La Libertad. 

Puede continuar, señor presidente. 

El señor REYMUNDO MERCADO (BDP).— Reymundo Mercado. 
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El señor PRESIDENTE.— […?] del martes 11 de febrero de 2025, en 

el Auditorio del Colegio de Ingenieros del Perú, sede Trujillo, 

departamento de La Libertad, a través de la plataforma virtual 

Microsoft Teams del Congreso de la República y contando con el 

quorum correspondiente, se da inicio a la Décimo Séptima Sesión 

Extraordinaria de la Comisión de Fiscalización y Contraloría. 

Señores congresistas, hemos invitado a los señores César Acuña 

Peralta, Gobernador Regional de La Libertad, para que informe, 

entre otros temas, respecto a los logros, avances y cumplimiento 

de metas y objetivos en el año 2024; por las obras paralizadas, 

listado de obras que están paralizadas, proporcionando detalles 

sobre su estado actual, el tiempo que llevan detenidas y las 

razones que han llevado a su paralización, y que incluya un 

cronograma de acciones, recursos necesarios y responsables. 

Asimismo, hemos invitado al señor general de la Policía Nacional 

del Perú, Guillermo Llerena Portal, Jefe Policial de la región 

La Libertad, para que nos informe sobre el monto presupuestal 

destinado a reforzar la seguridad ciudadana en la región La 

Libertad, en el marco de la de la declaratoria de estado de 

emergencia, por el monto ejecutado a la fecha, detallando en qué 

se ha gastado o invertido. 

Respecto a los resultados obtenidos en el marco de las 

declaratorias del estado de emergencia en diversas ciudades de 

la región La Libertad, o el detalle de los logros y desaciertos 

[…?].  

Y también se ha cursado invitación al señor Mario Reyna 

Rodríguez, Alcalde de la Municipalidad Provincial de Trujillo; 

Aldo Carlos Mariños, Alcalde de la Municipalidad Provincial de 

Pataz; Wilmer Sánchez Ruíz, Alcalde de la Municipalidad 

Distrital de La Esperanza; Santos Javier Mendoza Torres, Alcalde 

de la Municipalidad Provincial de Viru; a la señora María del 

Carmen Olórtegui Risco, Jefa de la Oficina de Descentralizada de 

la Defensoría del Pueblo de La Libertad. 

Señor secretario técnico, le pido que, por favor, nos lea los 

temas a tratar por el señor ingeniero César Acuña Peralta, 

Gobernador Regional de La Libertad. 

El SECRETARIO TÉCNICO da lectura: 

Señor presidente, mediante Oficio 648-2024-2025-*CPC, fechado el 

1 de febrero de 2025, indica los siguientes puntos a tratar:  

1. Informe de gestión: logros, avances y cumplimientos de metas 

y objetivos en el año 2024. 

2. Proyectos de Inversión: actuales y futuros, debiendo informar 

el número de proyectos en ejecución y en fase de planificación, 
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en la que se incluya construcción de escuelas, centros de salud 

y proyectos de infraestructura vial, presupuesto asignado y las 

fuentes de financiamiento, ya sean nacionales, locales o 

internacionales, y cuál es, o sería el impacto económico y social 

para la población de su región.  

3. Obras paralizadas: listado de las obras que están paralizadas, 

proporcionando detalles sobre su estado actual, el tiempo que 

llevan detenidas y las razones que han llevado a su paralización, 

asimismo, el plan de reactivación de esas obras, que incluya un 

cronograma de acciones, recursos necesarios y responsables. 

4. Construcción del local de la sede principal del Gobierno 

Regional La Libertad, fuente de financiamiento, avance de la 

obra y ejecución del presupuesto. 

5. Seguridad ciudadana: en el marco de la Ley 27867, Ley Orgánica 

de Gobiernos Regionales. 

Informe de resultados del Plan de Acción Regional de Seguridad 

Ciudadana 2024-2027. 

El impacto económico en el sector minero, comercio, turismo, 

cultura, pesca y deporte por la inseguridad ciudadana. 

Informe sobre la atención a la denuncia del consejero Frank 

Solórzano, relacionado a la compra de 100 camionetas, salud. 

Informe Plan Multisectorial de Lucha contra la Anemia. 

Informe la situación de equipamiento de los hospitales de la 

región, dándole […?] el provisionamiento de ambulancia, 

cotización, operatividad y adquisición. 

7. Sector pesca: informe sobre el desarrollo de la 

infraestructura y financiamiento para los pescadores de la 

región.  

8. Informe de acuerdo a la ejecución presupuestaria, qué acciones 

ha realizado y sus resultados, el impacto obtenido en los rubros 

cultura, deporte, turismo, pesca, trabajo, energía y minería. 

Proyecto Viru Mar: informar sobre el estado real y actual del 

citado proyecto. 

Informar sobre la situación jurídica actual de la transferencia 

de 415 punto 75 hectáreas del territorio de propiedad estatal 

por un monto de un millón seiscientos setenta y tres mil ochenta 

a favor del Consorcio Viru Mar, integrado por las empresas IKKA 

S.A.C., […?], corporación Valle Alto S.A.C. y Steelmark S.A.C. 

para el desarrollo y habilitación urbana, turística y ecológica 

de los terrenos ubicados en las playas de la Caleta Guañape, 
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entre Puerto Morín y La Punta, Cerro Prieto o Cerro Guañape en 

la provincia de Virú. 

Las acciones legales y resultados relacionados a los 

funcionarios y servicios comprendidos en el informe de 

auditoría, según […?] 020-2021-2-5942-AC, proyecto […?], Diresa, 

suscripción y ejecución contractual del proyecto iniciativa 

privada de inversión, denominada: “Proyecto Virú, en 

cumplimiento de las recomendaciones número 1 del documento de la 

referencia. 

La presente solicitud nos formula […?] de la Comisión de 

Fiscalización, que ejerce esta comisión, la misma que está 

auditada en la lucha contra la corrupción en el marco de la Ley 

27785, Ley Orgánica del Sistema Nacional de Control y de la 

Contraloría General de la República, y la Ley 28716, Ley de 

Control Interno de las Entidades del Estado. 

Es todo, señor presidente. 

El señor PRESIDENTE.— Bien. 

El señor VALER PINTO (SP).— Valer, presente, por favor, señor 

presidente. 

Muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE.— Se le consigna, congresista Valer. 

[…?].  

Tiene usted el uso de la palabra.  

—Durante la intervención del siguiente orador, se presentan 

muchos vacíos en la grabación, lo que dificulta el proceso de 

transcripción. 

El GOBERNADOR REGIONAL DE LA LIBERTAD, señor César Acuña 

Peralta.— Buenos días. 

Primero, un saludo muy especial al señor presidente de la 

Comisión de Fiscalización y a todos los miembros de la comisión. 

[…?] esta comisión tiene mucho interés, mucho interés […?]. 

Segundo, […?] cómo se manejan los presupuestos a nivel regional 

[…?]. Esta es una gran oportunidad que tenemos en el gobierno 

regional […?]. 

Yo solamente voy a hacer un […?] final, porque el gobernador 

[…?]. Entonces, […?] con mucho cuidado, […?] con mucho cuidado 

[…?] determinar (2), porque estoy convencido que la mejor forma 

de hacer una gestión, primero, […?]. 
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Tan pronto llegué a ser gobernador, la primera gestión que hice 

fue reactivar el proyecto Chavimochic, […?] y ese proyecto ya 

estaba […?] y que va a significar una inversión de setecientos 

cincuenta millones de dólares, setecientos cincuenta millones de 

dólares, que va a generar una […?]. 

La segunda acción, la segunda misión creo que es importante para 

[…?], porque significa una inversión de mil quinientos millones 

de soles, […?]. 

Usted conoce […?] y que es una obra macrorregional, que beneficia 

a […?] y, por tanto, teniendo dos obras, más o menos significa 

cerca de cinco mil millones de soles. El hecho, más allá de […?]. 

Y la otra […?] que está […?] y que estamos por buen camino, señor 

presidente, es […?], ya tenemos el terreno, […?] proyecto […?] 

este año. […?] proyecto […?].  

Y el día de ayer […?] noticia, […?]. El hospital […?] va a ser 

construido, va a tener como proyecto […?]. Y luego, aparte de 

eso, […?] y esos mil trescientos millones está […?] 

preferentemente en proyectos de […?], en proyectos de salud. Y 

con eso también estamos […?]. Por ello, presidente, […?], lo 

hace, bueno. 

A nivel del gobierno regional, informarle que del año 2023, […?]. 

Pero en el año 2024, hemos logrado una inversión de 95,8%. Y en 

los dos años hemos hecho más de 200 obras […?]. 

[…?], logros, avances de cumplimiento […?].  

Y en el punto 2, proyectos de inversión, […?]. 

Punto 3, obras paralizadas, […?]. 

En salud tenemos acá el proyecto en salud, […?] información que 

ustedes crean conveniente. […?]  

Luego, en el punto 8, nos va a hacer el Gerente General. 

El punto 9 es una obra […?], cuando no era gobernador. Pero 

igual, hemos hecho […?] para que tenga conocimiento la comisión. 

El señor PRESIDENTE.— […?]. Nosotros vamos a darle las 

facilidades para que […?] en el momento que se hagan las 

preguntas de parte […?] de los congresistas […?] usted responda. 

[…?]. 

[…?] para que figure en el Acta […?]. 
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El GERENTE GENERAL DEL GOBIERNO REGIONAL DE LA LIBERTAD, señor 

Herguein Martín Namay Valderrama.— Buenos días, congresista 

[…?]. 

Mi nombre es Martín Namay Valderrama, Gerente General del 

Gobierno Regional de La Libertad. 

El señor PRESIDENTE.— Aprovechemos la pausa para saludar al 

congresista […?]. Y al congresista […?], que se consigne su 

asistencia […?]. 

Bien. ¿Desea usted ayuda audiovisual? 

El GERENTE GENERAL DEL GOBIERNO REGIONAL DE LA LIBERTAD, señor 

Herguein Martín Namay Valderrama.— Sí, por favor.¨ 

[…?].  

Por su intermedio, por favor, si continuamos. 

Voy a tratar de hacerlo más resumido, porque hay muchísima 

información. 

Bueno, […?] es una región próspera, competitiva. Pero vamos a ir 

directo a la parte presupuestal. 

Por favor, si continuamos. 

El Gobierno Regional de La Libertad tiene más de dos millones de 

habitantes, como un dato importante. 

Continuamos el siguiente PPT. 

Bueno, no se ve muy bien ahí el PPT, pero voy a tratar de […?]. 

El presupuesto regional de La Libertad es de aproximadamente 

tres mil setecientos setenta y nueve millones de soles, con sus 

diferentes fuentes de financiamiento, recursos ordinarios dos 

mil seiscientos treinta y seis mil millones de soles, recursos 

determinados novecientos nueve mil soles, ciento diecinueve mil 

[…?] recursos, donaciones y transferencias ciento once mil, 

recursos por operaciones […?], eso corresponde a tres mil 

setecientos setenta […?] el año 2024, en la cual se pudo ejecutar 

el 97% de todo el presupuesto, que significa diez mil seiscientos 

sesenta y dos mil doscientos setenta soles […?] del año 2024. 

Si quisiéramos seguir mirando las genéricas, personal y 

obligaciones, que es el grueso de todas las instituciones del 

Estado, en este caso el Gobierno Regional de La Libertad, más de 

dos mil millones de soles, donde está el grueso de personal 

docente de educación, […?] de lo que es salud. 
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Adquisiciones de activos no financiero, que también representa 

[…?] soles, bienes y servicios cuatrocientos sesenta mil, 

donaciones y transferencias […?] soles, prestaciones sociales, 

servicios a la deuda pública, ocho mil seiscientos cincuenta y 

ocho, otros gastos, donaciones y transferencias. Estas genéricas 

representan […?] presupuesto que designe. 

Continuamos, por favor. 

Estas son […?], entiéndase a la comisión, señor presidente, que 

el gobierno regional de La Libertad tiene […?] unidades 

ejecutoras, de las cuales 5 son inversiones. Pero a la fecha se 

han sumado otras, tenemos […?], unidad ejecutora, Chavimochic es 

otra unidad ejecutora, […?] es otra unidad ejecutora, la sede 

central y la Gerencia Regional de Salud. 

A la fecha también […?] se han convertido en unidades ejecutoras 

de inversiones la gerencia de educación, la gerencia de 

transportes y comunicaciones, y ahora son también unidades 

ejecutoras de inversión. 

Continuamos, por favor.  

Este presupuesto de los tres mil seiscientos […?] estrictamente 

para obras, es un poquito más de […?] cincuenta millones de 

soles, que es el presupuesto de dos fuentes de financiamiento. 

Lo que es […?], que llega en forma mensual y […?], que llega en 

dos etapas de […?]. 

Pero acá hay un cuadrito […?], es un poquito para que puedan ver 

el logro importante que ha tenido el Gobierno Regional de La 

Libertad […?] primeros a nivel nacional. 

Estos son los presupuestos que ha tenido el gobierno regional 

del año 2012, porque también saqué del año 2000. Pero de 2012 

nada más para mirar, ciento noventa y seis millones […?]; 2013, 

60, 85, 83%. 

Entiéndase que hasta el año 2021, toda la fuente de canon minero 

y los últimos años, 2020, 2021, 2022, transferencia de […?] por 

el tema del fenómeno de El Niño que hubo. 

Ya desde el año 2022, la fuente de ingreso para obras por el 

Gobierno Regional de La Libertad, no solamente de canon minero, 

sino el Fondo de Compensación Regional, […?] mil cuatrocientos 

cincuenta y cinco millones, el 2022 […?] 55%; el 2023 quinientos 

ochenta y tres millones, con una ejecución del 72,73%. Y el año 

2024, seiscientos sesenta y cuatro millones de soles, […?] PIM, 

donde llegamos a 95,76% de ejecución de gastos, […?], 

estrictamente inversiones. 

Continuamos. 
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¿Cómo vamos a mirar los proyectos en sus tres etapas conocido 

por todos? […?]. 

Continuamos, por favor. 

[…?] en sus diferentes provincias, tenemos […?], a la fecha con 

Código CUI. 

Continuamos. 

No voy a mencionar la lista. Vamos a dejar el PPT, porque son 

bastantes de mencionar uno por uno. 

Seguimos, por favor. 

Ya no tenemos la cartera de proyectos en estudio definitivos. 

Ahí sí en esa cartera también hay bastantes proyectos que están 

a nivel de expedientes técnicos, con contratos, con ejecución. 

Voy a mencionar algunos, son 55, los que hay, por ejemplo, el 

mejoramiento de los servicios de salud del Hospital distrital El 

Porvenir, Santa Isabel […?] millones de soles. Este es un 

proyecto por la […?] que ya tiene contrato y que está la empresa 

elaborando el expediente técnico y luego continuará con la 

ejecución propia de dicho de proyecto. 

Tenemos el mejoramiento de educación, colegio inicial, primaria 

[…?] Centro Poblado El Porvenir, […?] de soles en la elaboración 

del expediente técnico; […?] del servicio educativo, ambiente, 

(…?], de Huancaspata también, Paracoy, por diez millones de 

soles. 

Señor presidente, son 55, no sé si voy…, son bastantes para 

mencionar. No sé si… Lo alcanzamos mejor, porque son bastantes 

¿no? Si los menciono se volvería tedioso, pero ahí están los 55 

proyectos que se tienen a nivel de expedientes. Y también muchos 

de ellos son concurso oferta, está por ejemplo el hospital de 

Otuzco, el proyecto como el Instituto de Calzado El Porvenir, el 

instituto de Laredo, el colegio […?]… (3) 

(Pausa). 

El señor PRESIDENTE.— Continuamos. 

Y luego tenemos las obras que están en ejecución en el Instituto 

Superior Tecnológico Superior, la institución educativa José 

María Arguedas, (ininteligible) Juan Velasco Alvarado, en 

Trujillo, 39%. 

También tenemos la adquisición de equipamiento (ininteligible) 

con 113 millones, solamente ese es el componente en 

infraestructura, porque también estamos elaborando 

(ininteligible) que tiene que ver con todo el equipamiento de 
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este hospital II-1, de la provincia de Otuzco, (ininteligible) 

el 3 de diciembre del 2024, en sus (ininteligible) de acuerdo al 

contrato. 

Después también caminos departamentales, 61 kilómetros, a 

(ininteligible), Curgos, (ininteligible), Sarín, en la provincia 

de Sánchez Carrión, en un 83%. 

Mejoramiento del servicio de educación inicial 2343, distrito de 

(ininteligible) 29%. 

El Colegio (ininteligible), distrito La Esperanza, con un 100% 

ya, que se coordinó. 

Contratación de la obra de (ininteligible) de Huanchaco, 

(ininteligible) de nivel inicial, de 51%. 

Una institución educativa de Huanchaco también, 2208, con 

(ininteligible) de avance. 

Contratación de obra (ininteligible) del servicio educativo de 

nivel inicial de Chepén, también en un 14%. 

Distrito de La Esperanza, institución educativa 2384, 

(ininteligible) de avance. 

Mejoramiento del servicio educativo inicial de (ininteligible) 

Pacasmayo, 94.4%. 

Instituto Superior Tecnológico Gonzales Prada (ininteligible) 

hace poco (ininteligible) 3%. 

Continuamos, por favor. 

Expediente de salud (ininteligible) va a exponer esa parte. 

En el PPT 45, por favor, el Proyecto Especial Chavimochic 

(ininteligible) proyectos importantes en ejecución, que son 

varias (ininteligible) líneas de intervención (ininteligible) 

distribución y activos en la planta de tratamiento por 

(ininteligible) millones. 

El mejoramiento (ininteligible) de Chavimochic para el servicio 

de agua potable, en la provincia de (ininteligible). 

Este es un proyecto (ininteligible) es un proyecto para ejecutar 

una planta de tratamiento de agua para tener más agua en la 

provincia de (ininteligible). 

Gran parte del porcentaje del agua lo recibe distritos como El 

Porvenir (ininteligible), La Esperanza y el Milagro, es a través 

del (ininteligible) Chavimochic. 
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Y hay una brecha alta (ininteligible) con este nuevo proyecto de 

dos etapas (ininteligible), la planta y luego la línea de 

(ininteligible). Ambos suman más de 100 millones de soles. 

El contrato de la primera etapa de este importante proyecto 

(ininteligible) Chavimochic. 

Luego tenemos otros proyectos, como subestaciones 

(ininteligible) distrito de (ininteligible). Bueno, son 

proyectos pequeños. 

Ejecución de obras (ininteligible), sistemas de riego en 

(ininteligible) por 12 millones de soles. 

Y la ejecución (ininteligible) por 4 millones de soles en 

(ininteligible). 

El Proyecto Chavimochic (ininteligible) está a cargo del 

mantenimiento, pero también tiene algunos proyectos de 

electrificación. 

Continuamos, por favor. 

Luego tenemos (ininteligible) norte, en el PPT 49, 

(ininteligible). 

En el norte, (ininteligible) casi el 100% consiste en 

(ininteligible) grupo electrógeno, equipamiento por 10 millones 

de soles. 

Construcción de una central (ininteligible) generador eléctrico 

(ininteligible) por 3 millones de soles. 

Construcción de una (ininteligible) para las enfermedades 

(ininteligible), también por 12 millones (ininteligible) mil. 

(ininteligible) por 6 millones de soles. 

Equipamiento también por reposición (ininteligible) varios 

equipos fueron para (ininteligible) algunos equipos como 

tomógrafos (ininteligible) mucha importancia para el paciente 

(ininteligible) del Instituto de Neoplásicas. 

Luego, tenemos en lo que es obra por impuesto (ininteligible, 

PPT 55. 

Hay que entender que el Gobierno Regional de La Libertad 

(ininteligible) obra por impuesto antes era de 180 millones de 

soles, porque solamente era la fuente (ininteligible) que tenía 

como inversión. 

Ahora su techo presupuestal se ha (ininteligible) por parte de 

nuestro gobernador (ininteligible), y ahora sumado al Foncor el 
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techo presupuestal del GORE LA Libertad es de mil 331 millones 

de soles, es un techo. 

Este techo se está (ininteligible) sobre todo empezando por lo 

que es salud. 

En esa línea, (ininteligible) se tienen convenios y contratos 

con varias empresas (ininteligible) bajo este mecanismo. 

Ojo, el mejoramiento del servicio de atención de salud 

(ininteligible) distrito de Moche es una obra importante, que ya 

está terminando el expediente técnico (ininteligible) ejecución 

de esta obra, (ininteligible) del servicio de atención de salud 

en Buenos Aires. 

También en Víctor Larco, mejoramiento del puesto de salud tipo 

2, San Pedro (ininteligible) distrito de Moche. 

Mejoramiento del servicio de salud (ininteligible) distrito de 

Víctor Larco. 

Esto (ininteligible) en abril (ininteligible) obras por 

impuesto, se les entrega (ininteligible) la empresa financista 

se encarga de hacer el expediente y la ejecución (ininteligible) 

concurso oferta en un proceso normalmente. 

Tenemos también la institución educativa Aurora Díaz, en 

Salaverry, (ininteligible) empresa privada (ininteligible). 

La construcción de (ininteligible) del servicio básico 

(ininteligible) y equipamiento del (ininteligible) Santa Rosa, 

en Laredo. 

También hay un proyecto importante (ininteligible) servicio de 

transitabilidad vial (ininteligible) provincia de Pataz 

(ininteligible). 

Los centros de salud (ininteligible). 

Mejoramiento del servicio de educación de Javier Heraud, también 

tiene contrato (ininteligible) colegio emblemático que ya se 

está ejecutando. 

También lo que es el laboratorio criminalístico, este es un 

proyecto importante con un poquito más de 12 millones de soles. 

Ya la empresa viene ejecutando el expediente técnico 

(ininteligible) varios convenios con la Policía Nacional a 

través del Ministerio del Interior. 

Esperemos que para abril o mayo se esté culminando este proyecto 

(ininteligible) obra por impuestos. 
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Mejoramiento del servicio de educación superior tecnológico, 

Ciro Alegría, en la provincia de Chepén, es un instituto 

tecnológico importante en Chepén, que también tiene un 

presupuesto aproximado de 89 millones de soles (ininteligible).  

Mejoramiento del servicio (ininteligible) Miguel Grau, José 

Gabriel Condorcanqui... (4) 

Esto es en Huanchaco (ininteligible) El Milagro hay una 

(ininteligible) que se llama Miguel Grau, (ininteligible) se 

hizo un proyecto emblemático, que supera los 130 millones de 

soles.  

Prácticamente se va a anchar toda esta vía, y va a permitir... 

va a haber pasos a desnivel que va a permitir que esta vía pueda 

mejorar el ingreso a El Milagro. 

Esto es (ininteligible) el jueves, se está entregando el terreno 

también a (ininteligible) la empresa que va a estar a cargo de 

este importante proyecto. 

Y tenemos en lista muchos otros proyectos. 

Tenemos ya 500 millones con contratos, y en el camino debemos 

llegar a abril con (ininteligible) y a junio debemos cerrar con 

(ininteligible) millones con contrato de obras por impuestos en 

diferentes sectores. 

Vamos a adquirir, solamente para mencionar algunos, la 

(ininteligible) magnético para el Hospital Belén por 13 millones 

de soles, para el Colegio Antonio Raymondi de Pacasmayo, por 55 

millones de soles. 

Agua potable y alcantarillado para el caserío (ininteligible) 

por 2 millones. 

Agua potable y alcantarillado (ininteligible) también tenemos en 

el distrito de Pacasmayo, también un proyecto de mejoramiento de 

agua en ese sector. 

Bueno, tenemos una lista larga de proyectos de (ininteligible) 

de obras por impuestos. 

Obras paralizadas. 

No tenemos ninguna obra paralizada, de acuerdo al informe 

(ininteligible) de inversiones. 

Voy a mencionar ahora la obra de acuerdo al documento que nos ha 

llegado al gobierno regional, sobre el proyecto de 

fortalecimiento institucional del Gobierno Regional de La 

Libertad. 
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Este es un proceso (ininteligible) por 170 millones 483 mil 

soles. 

Tiene fecha de inicio al 2024, abril del 2024.  

Y debe finalizar este proyecto en diciembre del año 2026. 

Este es un proyecto emblemático (ininteligible) esta gestión, 

este proyecto viene hace muchos años (ininteligible) perfil 

técnico, expediente técnico. 

(ininteligible) la gestión de nuestro gobernador ya estaba listo 

el expediente técnico y se tomó la decisión (ininteligible) un 

campamento donde prácticamente (ininteligible) muchas oficinas. 

Entiéndase que antes el gobierno regional (ininteligible) su 

presupuesto era mínimo (ininteligible) 60 millones de soles, 

ahora tiene cerca de 300 millones de soles, y los recursos 

humanos son mayores en las diferentes oficinas (ininteligible). 

Tenemos muchas casas alquiladas. El Gobierno Regional de La 

Libertad tiene muchos lugares que alquila en diferentes lugares 

de Trujillo. 

Entonces, esto también genera un problema de articulación y de 

servicio, porque vienen muchos alcaldes, autoridades, dirigentes 

de la región y hay que estar diciéndoles: “En esta dirección 

queda tal oficina. En esta urbanización queda otra oficina”. 

Creo que este proyecto, cuando culmine, va a ser un proyecto que 

va a integrar todas las eh gerencias y oficinas del Gobierno 

Regional de La Libertad, por supuesto, con la salvedad de 

(ininteligible) del Proyecto Chavimochic, de Agricultura, que 

ellos tienen sus propias sedes. 

Este es un proyecto que está en un avance del 17.6%, y esperemos 

que se pueda terminar en diciembre del año 2026. 

Estamos en el primer piso, porque hay varios sótanos que dos mil 

veintiséis ya estamos, y esa es la parte más dificultosa. 

Pueden visitar este proyecto, porque es un proyecto importante, 

emblemático y justificable, porque se va a culminar cuando 

termine el período también de nuestro gobernador. Es decir, 

utilizarán las próximas autoridades de La Libertad.  

Y actualmente, las oficinas temporales, solamente para 

conocimiento, están en el Instituto Superior Tecnológico Nueva 

Esperanza.  

Ahí está el plan de contingencia actualmente de las oficinas del 

Gobierno Nacional de La Libertad. 
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Solo para mencionar, también los resultados en el tema de 

seguridad ciudadana, no sé si esto lo dijo usted, presidente, 

que quería compartir, o mencionó algunos proyectos. 

En lo que es seguridad ciudadana, nosotros hemos tenido un plan 

de acción regional de prevención, que nos corresponde a nosotros. 

Ese tema lo conocemos (ininteligible), donde se reúnen todas las 

autoridades. 

Actualmente, nuestro gobernador lo convirtió en un Consejo del 

Estado Regional donde se reúne todos los lunes, a las 8 de la 

mañana, con todas las autoridades (ininteligible), el general de 

la Policía Nacional, del Ejército, (ininteligible), Prefectura 

y todas las autoridades regionales, para evaluar los avances en 

seguridad ciudadana. 

Básicamente lo que corresponde al Gobierno Regional de La 

Libertad es poder invertir en la Policía Nacional. Y ha hecho 

diferentes inversiones a través de un proyecto.  

Quiero que se entienda que el gobierno regional, con la Ley 

Orgánica de Gobiernos Regionales, solamente contemplaba poder 

invertir en seguridad ciudadana, más no en unidades 

especializadas de la Policía Nacional. 

Recién en agosto del año 2023 se modificó la norma, donde ahora 

los gobiernos regionales pueden invertir en unidades 

especializadas de la Policía Nacional. Por ejemplo, el 

laboratorio criminalístico. Antes no podía. 

Un convenio no las normas, las normas tienen que salir, y ya con 

el convenio se oficializa para poder hacer ello.  

Es por eso que ya en unas semanas vamos a tener el laboratorio 

criminalístico.  

Hemos hecho algunas inversiones importantes. 

Decía hace un momento que el gobierno regional no puede 

directamente hacer inversiones en seguridad ciudadana, porque no 

depende la Policía Nacional del gobierno regional, depende del 

Ministerio del Interior. 

Para ello, hemos plasmado convenios en diferentes etapas como la 

entrega de 40 camionetas en el año 2024, 20 motocicletas. 

A inicios de este año, se han entregado 100 patrulleros más, 20 

motocicletas (ininteligible), y 80 también, es decir, 100 

motocicletas también, que ya se dio la buena pro, para entregar 

a la Policía. 
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Solamente quiero mencionar como (ininteligible). Para comprar 

una camioneta o una motocicleta para la Policía Nacional, con 

las normas que tenemos, aproximadamente desde que se da la 

decisión política demora un año (ininteligible) tres meses o 

cuatro meses. Luego de tres o cuatro meses la licitación. Y luego 

(ininteligible). 

O sea, no es que... a veces se dice queremos camionetas para un 

año. 

Hoy puedo decir que podemos comprar más rápido. Y ahí quiero 

mencionar. 

Hoy podemos comprar más rápido, porque nuestro gobernador hizo 

una gestión importante ante la Comisión del Presupuesto y el 

Congreso para que se pueda aprobar en la Ley del Presupuesto 

para no hacer IOAR y no hacer proyectos de inversión pública 

sabiendo que son bienes lo que necesita la Policía Nacional, 

necesita camionetas, motocicletas, drones, cámaras, equipos de 

geolocalización, necesita GPS para el control de sus unidades y 

camionetas.  

Eso ha permitido que, en la Ley del Presupuesto que hasta el 40% 

del fondo se puedan destinar a gasto corriente. 

Y los lineamientos han salido del Ministerio del Interior, para 

saber qué debemos comprar. 

Hay toda una lista, y el día lunes se está firmando para poder 

tener el punto de partida. 

También ya tenemos los argumentos técnicos, en coordinación con 

nuestro general y su equipo técnico, para poder ver qué vamos a 

priorizar en una compra directa de aquellos equipos que 

operativicen la lucha contra la criminalidad y la inseguridad. 

El señor PRESIDENTE.— (Ininteligible) 

El señor  .— Perdón, señor presidente, por su intermedio. 

Con nuestro general hemos coordinado para que concretice este 

(ininteligible) y se pueda lograr esta adquisición en beneficio 

de la Policía Nacional. 

Solamente para culminar esta parte, señor presidente. 

Esperemos realmente que si ya tenemos el laboratorio, ya tenemos 

las camionetas, las motocicletas, chalecos, drones, pueda la 

Policía tener los resultados que requiere la población de la 

provincia de Trujillo. 

Todo esto es una inversión que ha superado a los 55 millones de 

soles, y ahorita se está destinando a cerca de 40 millones de 
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soles. Es decir, casi 100 millones se está destinando 

estrictamente a seguridad ciudadana.  

Solo para terminar con esa parte sobre las camionetas, que había 

mencionado en una denuncia un consejero. 

Bueno, en estricto, estas camionetas, en primer lugar, pasan del 

IOAR y lo realiza la Policía Nacional. 

Sobre la denuncia, señor presidente. 

Quiero aclarar el punto para que se pueda entender que es una 

denuncia con bastante incoherencia. 

En primer lugar, esto (ininteligible) lo hace la Policía Nacional 

(ininteligible). 

¿Qué es (ininteligible)? En cuanto a (ininteligible) es decir, 

es poner más camionetas antiguas, que ya no sirven en la Policía 

Nacional. 

(ininteligible) de 45 camionetas y 55 camionetas*. Eso lo ha 

realizado el comité de la Gerencia de Contrataciones del Gobierno 

Regional. 

De las 45 camionetas han habido cuatro ofertas, que han sido 

Auto Spar, Autonor, Autonissan y Maquinarias. 

De las cuatro empresas, su presupuesto de cada una de ellas, por 

ejemplo, de Auto Spar, el presupuesto de las 45 camionetas era 

8 millones 440 mil 600 mil soles. 

Autonor, 8 millones 787 mil 976. 

Autonissan, 9 millones 932 mil 500 soles. 

Y Maquinaria, con la marca Nissan, 8 millones 539 mil 560. 

Esas ofertas son (ininteligible), son de un sistema, no es 

difícil la respuesta, y todos se presentan en un mismo momento. 

Cuando (ininteligible) el comité, se salen todas las ofertas que 

se han presentado y con todas sus propuestas económicas y nadie 

puede cambiar nada. 

Han cumplido con las especificaciones técnicas, pero gana el que 

tiene el menor precio. 

Entonces, la que tuvo menor precio fue la empresa Maquinaria. De 

las cuatro propuestas, de 8 millones 560 mil soles de 45 

camionetas. 
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Y hubo otra licitación que demoró un poco. Demoró un poco sus 

trámites. Y se lanzó también a licitación. 

Ahí se presentaron tres empresas de 55 camionetas.  

La de Autospa, con Toyota, 10 millones 188 mil 665. 

Autonor, con la marca Toyota, 10 millones 273 mil 174. 

Y Maquinaria, que es Nissan, con 9 millones 342 y 130 soles. 

De las tres propuestas, la que presentó... también Maquinaria, 

marca Nissan, (ininteligible). 

Y dicen: ”¿Por qué la primera empresa ganó y (ininteligible) no 

ganó?”. 

Lamentablemente, la oferta y la demanda. Estaban a fin de año y 

prácticamente me parece que esta empresa se tiró abajo la 

propuesta económica y tuvo que ganar. 

O sea, acá no es que el comité (ininteligible) diferentes comités 

también, ha visto alguna situación de sobrevaloración, como se 

escuchó en la denuncia por parte de este consejero. 

Aclaro que no ha habido ninguna situación de sobrevaloración. 

Y está la Contraloría, que revise todo el proceso de adjudicación 

y pueda verificar si lo que estamos diciendo está bien. 

Señor presidente, no sé si me permitiría, porque hay varios 

puntos. 

Si por su intermedio, sería factible. 

Está nuestro gerente de Salud, nuestra gerenta (ininteligible). 

Muchas gracias, señor presidente. (5) 

(Grabación pésima, ininteligible). 

El señor  .— (Continuando)... muchas gracias, señor 

presidente. 

El señor PRESIDENTE.– Bien, terminando ahora, la señora [...?] 

que nos dé [...?] ofrece un [...?]  

En señor  .– Primero, quiero que se conozcan todas las obras 

que asumimos acá en la región, es Pocopero. 

No es definitivo, [...?] una obra, si hay manejo algo, por comer, 

solo llega a un [...?] 
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Segundo, todas [...?] es a diferente [...?] siempre [...?] de 

ellos, cuando [...?] como alcalde, ahora estamos usando el 

lonche. 

Todas las obras, el 90% [...?] en el presupuesto [...?] millones 

programa su medio 20% de los asientos [...?] es [...?] millones. 

Por cuatro años, y son una buena cantidad de [...?] porque la 

política, como gobierno, deben [...?] es tratar de laborar [...?] 

No hay [...?] fuera, [...?]de los peruanos, quiero, estoy 

convencido de quien roba un sol, roba [...?] 

Entonces, como digo, que nosotros como buenos profesionales, 

tenemos políticas claras y quiero anunciarles que, a veces, que 

participen centros de salud. 

Presidente, nosotros tenemos un plan de gestión, tenemos cinco 

líneas de gestión, seguridad, salud, educación, caminos, 

infraestructura.  

Algo que no ha mencionado ... somos la única región del Perú, 

que tenemos ocho [...?] nacionales, ocho pueblos nacionales 

[...?]todos los días, están preparando caminos en todas las 

provincia de la región... 

Segundo, es [...?]la prioridad, porque la agencia de 

[...?]luego, presidente, [...?] y fiscalización, lo tenemos 

fácil, puede ...  

Por lo tanto, un buen gobernante siempre tiene seguridad y 

nosotros de [...?] nadie hasta ahora, y nosotros y el personal 

que tenemos, vamos [...?] 

Yo creo que va a ser la primera región del Perú, que de su 

presupuesto invierte seis millones de soles, para [...?] 

Entonces, [...?]en la Ley de Presupuesto, hay un [...?] 40% de 

Foncor [...?] 

Pero eso no es [...?] nosotros [...?] hemos hecho consultas 

[...?] además, si bien es cierto estamos [...?]ese artículo 

[...?] 

Después de todo, [...?] todos los pobladores somos platos 

segundones, y tenemos que [...?] señor presidente [...?] esta el 

compromiso con el gobierno regional, esperan.  

Salen para reforzar también esto [...?] aparte de eso, nosotros 

estamos en [...?] mejorar importantes el subsidio, pero nace el 

subsidio, vamos a [...?] tal ha crecido, más de [...?] 



21  
 

Pero por esta reunión [...?] para el día jueves, [...?] por qué, 

porque esa obra lo va a hacer [...?] de 180 millones. 

Luego, el [...?]del aeropuerto a [...?]ya está en [...?] esta 

con buen [...?]la buena noticia, vamos a preparar nuestros 

ingresos, y también vamos a [...?]el expediente técnico, [...?] 

Entonces, no ha cumplido [...?] todos los recursos nacional, 

estamos aprovechando al máximo, y nos preparamos ... a futuro, 

pero ... para reforzar una segunda [...?] 

La única forma, presidente, nuestro fuerte trabajo es inversión, 

no hay otro camino, la única forma de generar puesto de trabajo, 

es que la [...?] 

Sino hay seguridad, [...?]por más de una ... en este país, ciento 

por ciento. 

Entonces, con [...?] como gobierno regional estamos trabajando 

para generar la mayor cantidad de puestos de trabajo, y el amigo 

para que haga trabajos de una de estas [...?] 

Para que vengan [...?] 

Todo ese saludo [...?] 

El señor  .– [...?] 

Doctor [...?] 

Señor presidente, doctor [...?] de nuestra región, [...?] esta 

reunión, [...?] 

El gobernador y a todas las autoridades. 

La agenda que me convoca, es [...?]temas de mejoramiento [...?] 

y también el tema de .... 

Nosotros [...?] 

Vamos a realizar [...?] inversión pública, con fines de nuestro 

país[...?]por muchos años. 

En estos comparativos, en país, como Perú, en donde países 

urbanos, actualmente se encuentran en el 50,2 [...?] 

La Libertad ha empezado [...?]en esa finanzas [...?] 

Por ejemplo, ustedes pueden ver por ejemplo, tributado en ella 

[...?]mayo de 2022, encontramos con el [...?] por ciento en el 

año 2023... y actualmente tenemos 5.6 
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Es un promedio, que en la [...?] tierra, llegan a 80, [...?]por 

ciento. 

[...?]importante del Minsa, en donde arroja [...?]un [...?]de 

10%, la Libertad, [...?] 

Actualmente, la importancia para [...?] 

Los vez los [...?]por ciento a nivel de todo el país. 

La vías y problemas, [...?] hay muchas causas... adecuada, las 

inversiones, [...?] en ocasión [...?] 

Entonces es un problema que estoy hablando [...?] y aquí hay 

varios factores, en la parte preventiva, o sea, no solamente de 

salud, [...?]sistema de agua, [...?]y [...?]elementos 

producción, educación. 

Aquí, converso un trabajo de equipo, es por eso que yo he 

trabajado en [...?] a través de los [...?] con el plan local de 

desarrollo. 

En el [...?]maestro, y también más [...?]en trabajo. 

En La Libertad, ya lo dijo nuestro técnico [...?]mide una 

introducción de [...?] realmente la costa de [...?] conforman 

[...?] el 5%, las siete provincias, más las [...?] dos mil 

pobladores [...?] por ciento. 

... en forma no única[...?]una cosa está [...?]nosotros hemos 

trabajado, para ustedes [...?]llevando la política en favor del 

gobernador, bajo una política, de [...?]el trabajo, bajo una 

política de hacerlo lo más pronto en el tema de ... 

educativo[...?] 

Es así que [...?]el código de paz, pudimos nosotros marchar 48 

distritos, que juntaban los problemas de muerte materna, 

desnutrición, anemia, y [...?] 

Acá está el mapa, lo necesitamos a los 48 distritos, [...?] más 

de porcentaje [...?] le envía a nuestros temas, dentro de poco. 

En cuatro años, no podemos transformar Lima, pero si podemos 

vulnerar los ojos más necesarios. 

En base a estos criterios, que es [...?] para [...?] 

Considero nuestra política 2026, con nuestro plan regional, 

multianual, para reducir la anemia. El Minsa ha elaborado [...?] 

lo cual nos hemos unido, ... venimos trabajando esto.} 

Sabía que hemos trabajado, ¿[...?] yo como médico, en mejor 

forma, hemos optimizado, tanto la [...?] que [...?] hospital, 
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hemos utilizado, la [...?] morfi, a través de un programa que 

nuestro gobernador [...?] financió con [...?] por más de siete 

millones.} 

Médico a tu casa, [...?] cinco profesionales, médicos ... 

técnico, 24 unidades, se pudieron conseguir más de ...  

Hemos comprobado también el [...?]que indagaban las zonas más 

[...?] por 15 días [...?] en general. 

Y también hemos [...?]la oferta de la [...?]yo como médico le 

voy a quietar como es que se opera. 

Pero acá dice [...?]procedencia valioso donde [...?]de todo el 

grupo vulnerable. 

[...?] ha conseguido grandes resultados, hemos conseguido 

nosotros bajar la anemia por más de cinco puntos. 

Señores autoridades, no es que vino se baje el numerador 

numérico, la anemia es solo un tema [...?] implica que [...?] 

mientras tengamos vivienda, agua, saneamiento, [...?] no 

adecuado, [...?] va a ser lo mismo, [...?]vuelve a su mismo 

[...?] gracias a el seguimos [...?] 

Es por eso que yo trabajando en forma decida, a través de ... 

sur oeste, [...?] 

Le hemos dado tarea exclusiva a vivienda, a educación [...?] 

Hemos construido también una red comunitaria muy fuerte, y la 

libertad que [...?] muy fuerte en [...?]de otorgar. 

Tenemos 2524 agentes con el Ministerio de Salud, identificados 

que están capacitados en cuatro módulos, y uno de ellos el mismo. 

Estamos ya trabajando para la firma del consejo regional, el 

arroz fortificado, ya está prácticamente para hacer la siembra 

de [...?] (6) de algo parecer también consumo, supervisado 

control de calidad de producción, del colegio, salud. 

Así también hay [...?] el trabajo cansado por pronación, y aquí 

[...?] soy importante. 

En el 2023, pudieron recibir el 7% que nosotros recibimos, se ha 

conseguido el 59.6% por ciento de nuestros niños [...?] 

Y contribuye como usted sabe, solamente el 30% del [...?] 

Y en el en el 2024 se ha podido pasar de 20.5 a 44.9% de aquellos 

niños [...?] 
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En la ejecución presupuestal, la anemia tuvo datos Minsa, estamos 

liderando en tercer lugar a nivel nacional por el [...?] por 

ciento, en lo que es ejecución presupuestal, estamos en nueve 

lugares de La Libertad, dentro de [...?] 

También consumo de [...?] infantil igual, tercer lugar a nivel 

nacional, por el 5.9%. 

Y lo que es también en la gestión [...?] también a nivel 

nacional, un segundo lugar, con el [...?] 

Como lo he visto, que son datos fuentes del niño, [...?] 

Esto es los logros que hemos conseguido [...?] no la [...?] pero 

podrán, tampoco ha sido trabajando también [...?] y no llegar a 

este, que son las zonas más vulnerables, [...?]  

Por lo menos que no va a costar, creo que dos o tres cifras, 

realmente [...?] 

Si pasamos a la otra, por favor. 

Por lo mismo la gestión, estimado presidente, era necesario hacer 

un diagnóstico técnico, [...?] infraestructura, [...?] recurso 

humano. 

Tenemos datas muy importantes que van a servir a otras gestiones, 

considerar que recursos humanos pudimos conseguir determinada 

[...?] a la Libertad, en falta 7200 trabajadores, por más de 40 

millones.  

Nuestro gobernador [...?] ha hecho una gestión muy importante, 

ha conseguido casi un 20% [...?] 

Tenemos también un diagnóstico de [...?] fue explicado en una 

carencia a nivel regional de 2022 equipos por recorrer, entre 

los médicos, electromecánicos, sintomáticos y ambulantes.  

La gestión, la política de nuestro gobernador ha sido mejorar 

los tres niveles, pero la actividad es el primer nivel que va de 

tecnología.  

Aquí tenemos el shock de [...?] una inversión que ha tomado 31 

millones de soles, 123 de [...?] para el primer nivel, un 

artículo [...?]  

Ustedes pueden visitar y encontrar [...?] 3D, 4D. 

14 [...?] y 40 *espectrofotómetros. Para la gente, ¿qué es lo 

que dura? La primera confianza de nuestros [...?] nosotros en el 

[...?] la confianza el tráfico, [...?] el que no responde [...?]  
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Es por eso que esta [...?] tener el mismo función, la fuerte de 

[...?] eso es simple. 

Nuestro gobernador dio la lección de los en si de [...?] niño, 

mujer, [...?] a nivel de nuestro [...?]  

Todo experiencia [...?] se ha fortalecido, en lo que es [...?] 

en pandómetro, [...?] a nivel mujer, [...?] para poder hacer 

[...?] 

En el [...?] hay cinco tipos, un proyector, una computadora, un 

[...?] con sensores, y una [...?] esos cinco tipos conforma 

nuestro kit de [...?] y eso está instalado en estos momentos, en 

toda la región, con una inversión de cinco millones de soles. 

Cual es la [...?] por mencionar, [...?] recursos humanos, porque 

ustedes [...?] una [...?] puede ser uso [...?] pedir el apoyo de 

[...?] como lo vienen haciendo. 

Estamos superando ya [...?] atención del [...?]  

También quiero pedirle fortalecer lo que es zona costera, [...?] 

más de seis millones [...?] se necesita [...?] ambulantes, en 

mal estado, que no parece los 105 ambulantes, a nivel de región. 

Lo tenemos mapeado, estado de [...?]  

Y también [...?] cinco millones están cobrando, [...?] gracias 

a la política de nuestro gobernador, porque ha [...?] un 

problema, realmente, dada la [...?] 

Así que se empezó, en el 2023, con una inversión de 17 millones 

de soles, que le otorgaron de [...?] por el [...?] y banco de la 

Nación [...?] 

Y en el 2024, hemos llegado 11 ambulancias, por cuatro millones 

de soles. 

Total 54 ambulancias van a ser entregadas con [...?] moderna. 

Hacemos por ahí, para ambulancia, presidente, porque inversión, 

[...?] que va a ingresar este mes, por 18 millones de soles, 55 

unidades por [...?] del MEF, [...?] menos de venta [...?] enviar 

sus volantes, todo estamos [...?] 

En resumen, tenemos en a la actualidad, 54 ambulancias Jac, 

funcionando, entregar, tenemos que [...?] sumando todo esto, el 

ingreso lo denunció, se separaba la fecha de ambulancia, en un 

73%, son 249 ambulancias, que se ha podido [...?] en la región 

La Libertad. 

Y la histórica a nivel nacional [...?] lo consigo, [...?] 
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Sanos, pueden realizar también, es muy importante, una fortaleza 

para nosotros, porque Samu, solamente [...?] tiene [...?] no 

había equipos, toda la región se [...?] nuestro gobernador [...?] 

nos apoyó con siete millones, incluido aterrizar Samu, hoy 

ustedes pueden ver, estamos pensado en Pataz, Bolívar, 

Huamachuco, en Trujillo para [...?] en Chocope, y en Chepén. 

Y porqué es importante, esto, Samu nos ha remitido, nos ha 

ayudado, a [...?] muertos, [...?]  

Hoy el gobernador ha estado aprobando, ocho millones para esta 

2025, una [...?] para seguir con nuestra fortaleza de trabajo 

sano, [...?] 

Son equipos mínimos, un profesional, una enfermera, [...?] y un 

chofer. 

Impacto sano, [...?] el año 2022, se tuvo 535 muertes en [...?] 

pero miren ustedes, 1400 ventas en zonas que se pudo salvar, 

[...?]  

En el año 2024, 2003 personas que se les pudo salvar. 

Salvo para nuestro enfoque, del servicio [...?] 

Tasa de un poder [...?] que diga [...?] tratamiento [...?] 

medicamente [...?] ascensor de [...?] y otra cosa de [...?] 

Cero costo y [...?] quiere decir, que es salud [...?] protocolar, 

atiende a toda la promoción. 

Tenemos un [...?] médica y en atenciones de presidente, [...?] 

en el colegio tiene para los niños, [...?] profesional, o [...?] 

a la familia que tiene [...?] ingreso delictivas, hemos 

intervenido, [...?]  

Podrá el impacto Samu, ha sido realmente en La Libertad, 

extraordinarios [...?] que contribuye también a [...?] si 

ustedes pueden ir [...?] La Libertad, [...?] entre cinco, [...?] 

porque [...?] La Libertad, no viste, [...?] y el [...?] pues 

continuo. 

Esperamos si este año registra [...?] mucho más. 

Gracias, señor presidente. 

El señor PRESIDENTE.– [...?] para [...?]  

El señor  .– yo estoy convencido para mejorar la salud, 

[...?] 

Luego en la zona de [...?] muy muy desierto, y sabemos cuanto 

[...?] recursos humanos [...?] por su intermedio [...?] 
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Y si vamos al [...?] para traer las rejas se necesita cerca de 

400 [...?] por eso es que la gente cuando va a un encuentro de 

saludo, [...?] un buen manejo [...?] 

Que no es [...?] va a ser el segundo gestionando para que 

retengamos el curso para [...?]  

De nada sirve, bueno, [...?] 

Entonces, necesitamos con [...?] lo que queremos aparentar. 

Nuestro [...?] como gestión debe de ser [...?] la brecha en 

salud. 

Entonces, presidente, creo que el departamento ha sido mínimo 

pues [...?] estamos haciendo lo mejor, de poner [...?]  

Así que yo quisiera pedirle por tanto, permiso, presidente, para 

que participe de la [...?]  

Alumno peruano, [...?] solamente [...?] por sí solo, creo que 

mientras más inversión tengamos, vamos a anotar el tema [...?] 

Luego, cuando veo [...?] el impacto [...?] para [...?] de que 

nosotros como gestión, del gobierno regional, [...?] a todas las 

instituciones educativas, a todas ya están licitado, vamos a 

entregarle el kit deportivo a todo el país. 

Por eso es que no puede tocarse una [...?] no puede comprarse 

una [...?] no tiene nada, entonces, en todo lo que las 

inversiones lo estamos haciendo, [...?] va a [...?] cultura, va 

a generar [...?] soporte. 

Y cuando hablo de turismo, por ejemplo, acá de Trujillo, 

Huanchaco por ejemplo, [...?]  

Vamos a hacer un [...?] todo la experiencia, nos [...?] 

Huanchaco, [...?] 

Entonces, [...?] un vaso [...?] nosotros podamos [...?] laboral, 

vamos a [...?] tiene derecho a la [...?]  

El señor PRESIDENTE.– Dele un minuto, por favor. 

La señora  .— Tendría que estimado, [...?]  

[...?] para combatir el tema de la anemia, que ya nos ha afectó 

nuestro gerente de salud, el consumo de cereales, y recursos 

hidrobiológicos es tan importante para contribuir a una 

seguridad alimentaria.  

Pero también, es un sector, estimado presidente de la comisión, 

que destaquen [...?] y que tipo de [...?] con los oleajes, por 
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varios [...?] y se necesita políticas públicas, que nos permitan 

impulsar este sector. Son en la región de La Libertad, (7) que 

nos corresponde trabajar a más de tres mil pescadores, de los 

cuales, no solamente impacten en su familia, sino que atiende a 

toda la región La Libertad con este recurso hidrobiológico.  

Tenemos nosotros importantes proyectos y el trabajo articulado 

que viene realizando nuestro gobernador y la gestión y hay que 

resaltarla, que es la articulación desde el gobierno nacional, 

regional, y local, y en esta sintonía es, que queremos mostrar 

qué cosas hemos venido trabajando y que se viene trabajando e 

impulsando por el sector.  

Nosotros tenemos un proyecto trabajado debidamente con el 

Ministerio de la Producción, a través de [..?] sobre el 

mejoramiento de los servicios intermedios de pesca artesanal en 

el Desembarcadero Pesquero Artesanal Salaverry, distrito de 

Salaverry, provincia de Trujillo, departamento de La Libertad, 

con código único 2587706. La intervención en la cual se encuentra 

este proyecto, es en la elaboración de estudios de preinversión, 

que consta de obras de tierra, obras del mar, equipamiento, por 

un monto de treinta y seis millones cero treinta y siete mil 

seiscientos cincuenta punto cuarenta y cuatro.  

Las obras de tierra, cuentan con un despacho directo, tareas 

previas, área de desinfección, área de osmosis, área de 

administrativa, área de servicios complementarios, espacio de 

maniobras, zona administrativa, media de emisión. 

Y en las zonas de mar, puente de acceso, cabezo y emisor 

submarino, zona de desembarque, zona de habitualidad y zona de 

frío, y en el equipamiento, cámaras frigoríficas de conservación 

de productos hidrobiológicos. La condición está respecto a la 

[..?] de recursos presupuestarios y en el puerto Salaverry, no 

solamente vamos a atender lo que corresponde a la pesca 

artesanal, sino principalmente es un punto importante para la 

región de La Libertad, por el referente turístico también que 

tienen. 

Luego, tenemos otro desembarcadero, en la provincia de Pacasmayo 

y tenemos un proyecto ya en un avance de expediente técnico [..?] 

99%, por un monto de noventa y dos millones noventa y cinco mil 

seiscientos ocho punto ochenta y dos, y que consta de la creación 

de servicios de Desembarcadero Pesquero Artesanal Pacasmayo, en 

el cual también tenemos obras de tierra, obras de mar, 

equipamiento y capacitación.  

Quiero resaltar que en cada uno de estos proyectos, estimados 

[..?] de la comisión, no solamente va la intención de mejorar el 

sector, sino principalmente llevar el recurso hidrobiológico de 

sanidad a cada una de las casas de nuestra región. El tercer 

proyecto tenemos el mejoramiento de los servicios intermedios de 
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pesca artesanal en el Desembarcadero Pesquero Artesanal 

Malabrigo. Esta es una obra nueva, este es una necesidad 

prioritaria, los pescadores de la zona están pasando por momentos 

difíciles, para poder salir a la pesca y recolectar su recurso 

hidrobiológico.  

Tenemos por el monto de inversión de cincuenta y un millones 

quinientos treinta y tres mil ochocientos noventa y dos punto 

cuarenta y seis, en el cual, también la fase actual del 

expediente técnico está en la evaluación de estudio de 

preinversión, las obras de tierra, las obras de mar y el 

equipamiento. Cada uno de estos desembarcaderos presenta un 

proyecto integral, que va desde la infraestructura, 

fortalecimiento de capacidades y resaltando el incentivo a la 

pesca, pero a una pesca responsable, para que se pueda lograr 

que este sector salga adelante.  

Luego, tenemos un cuarto Desembarcadero de Pesca Artesanal 

Puerto Morín, eso también se inició con la primera gestión de 

nuestro gobernador, con un aproximado de catorce millones de 

inversión, luego, se hizo una segunda inversión de diecinueve 

millones cero setenta y un mil trescientos veintiocho, en este 

momento se encuentra en la fase de gestión del sostenibilidad. 

¿A qué se refiere? Que no solamente hay que darle la 

infraestructura, el fortalecimiento de capacidades atender al 

pescador, porque también déjenme decirle, que en esta gestión se 

ha formalizado a más de mil [..?] pescadores de casi tres mil 

con un 70% de avance, en el […?] de pesca y ese desembarcadero 

en gestión de sostenibilidad, va a ir más allá, ya vamos a darle 

las capacitaciones y fortalecimientos para que puedan ser 

autosostenibles, para que puedan generar empleo.  

Entonces, está en la fase de gestión, está en proceso de 

transferencia, se produce al gobierno regional de La Libertad. 

Pero también es importante resaltar que el sector no solamente 

se trabaja el tema de la pesca, sino también el tema acuicultura. 

El gobierno regional tiene un Centro Piscícola, en la localidad 

de Motil, la de Pampa Otuzco, que es igual, que este Centro 

Piscícola nos permite trabajar con casi todas las tierras de La 

Libertad, en el incentivo del cultivo de la trucha, en el 

incentivo del consumo de la trucha, como un alternativo para 

poder generar, no solamente buena alimentación, sino un ingreso 

para cada una de las familias.  

Entonces, ahí el gobierno regional, va a realizar una inversión 

de doscientos mil soles, para mejorar la ampliación y 

mejoramiento y la producción de este recurso [..?].  

El centro que piscícola Motil, la semana pasada estuvo acá, el 

ministro de la Producción, y estamos trabajando para que se 

convierta en una unidad técnica del Centro de Innovación y 
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Transferencia Tecnológica CITEpesquero, que se encuentren en 

Piura. Estamos en plena gestiones para que también desde [..?] 

Llevemos la innovación, no solamente en el sector pesca, sino 

también en el sector acuícola.  

Eso es en términos generales, lo que podría exponer, señor 

presidente de la comisión, con respecto solamente a un punto que 

corresponde a la infraestructura […?] del sector. 

(Audio Ininteligible) 

El señor PRESIDENTE.— Señor gobernador […?]  

LA GERENTA REGIONAL DE VIVIENDA, CONSTRUCCIÓN Y SANEAMIENTO DEL 

GOBIERNO REGIONAL DE LA LIBERTAD, señora Cynthya del Carmen 

Lozano Tamay.— Buenos días con todos, congresista Juan Burgos 

Oliveros, gobernador regional, funcionarios todos.  

Mi nombre es Cynthya del Carmen Lozano Tamay, gerente regional 

de Vivienda, Construcción y Saneamiento.  

Voy a explicar el punto respecto al proyecto Virú Mar, bien, el 

proyecto Virú Mar, para empezar es una iniciativa privada, sí, 

correcto, es un proyecto en activos. Se celebró el contrato el 

27 de marzo del 2018, por el gobierno regional La Libertad y el 

consorcio Virú Mar, dicho consorcio está compuesto por tres 

empresas, en el cual se obligan a ejecutar la iniciativa privada 

de inversión denominada Proyecto Virú Mar. El proyecto de 

inversión se denomina proyecto de Virú Mar, que consiste 

básicamente en un desarrollo inmobiliario donde se destaca el 

desarrollo urbano, ecológico y turístico en el Instituto Perú y 

empieza su ejecución a la firma del contrato.  

Seguidamente, dicho consorcio, para la experiencia regional de 

vivienda, a nosotros nos encargan la etapa de ejecución 

contractual, hasta el 26 de abril del año 2021, versión anterior, 

no versión actual, y respecto al estado actual del proyecto el 

consorcio Virú Mar a la fecha se encuentra un estado de arbitraje 

[..?] contra el gobierno regional de La Libertad, por una 

controversia relacionada con el contrato de desarrollo 

inmobiliario, que se ha dado con fecha 27 de marzo de 2018, según 

un informe de Procuraduría Pública que más adelante lo van a 

explicar los funcionarios.  

A la letra, la prevención del arbitraje indica que desea dejar 

sin efecto las resoluciones emitidas, arbitrariamente* por el 

gobierno regional, respecto al contrato de […?] inmobiliaria, 

también necesitan que [..?] consorcio […?] también desea obtener 

la entrega formal del predio, mediante un acta de entrega de 

terreno, sin considerar que este terreno ya se encuentra a nombre 

de Virú Mar registralmente.  
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Ahora, respecto a la situación de transferencia del terreno, 

este terreno, tienen cuatrocientos quince punto setenta y seis 

hectáreas de terreno, propiedad estatal, en su momento, a la 

fecha, a propiedad de Virú Mar, se transfirió por un monto de un 

millón seiscientos setenta y nueve mil* soles con ochenta, a 

favor del consorcio Virú Mar, se firmó la Escritura Pública, con 

fecha 05 de abril del año 2018, se firmó la compra venta del 

predio a la corporación Vale […?] como integrante del consorcio 

Virú Mar junto [..?]  

También, cabe precisar, que para llegar a la firma de la 

Escritura Pública en relación de ese documento […?] de inversión 

privada del gobierno regional, hizo y estuvo encargado de toda 

la documentación pertinente para llegar […?]  

Ahora, el otro punto también que hacen la consulta en los 

documentos, respecto a las acciones legales y resultados 

relacionados a los funcionarios y servidores comprendidos en el 

informe […?] de cumplimiento número 20, del año 2021. 

Cabe indicar, que desde que se asume la competencia, la carencia 

de vivienda, sobre la verificación de la etapa contractual en el 

año... con fecha 23 de abril, 26 de abril de 2021, la gerencia 

de vivienda en ese momento […?] con Oficio 249 del año 2021,o 

sea, 19 de julio, del año 2021, informó sobre los incumplimientos 

del contrato de [..?] del consorcio de Virú Mar, de fecha 27 de 

marzo, informan a la gerencia de viviendas […?] al 

incumplimiento, que no habiendo ninguna ejecución, tomando […?] 

y […?] informa sobre el incumplimiento […?] Es ahí donde se hace 

toda la documentación técnica para la disolución del contrato y 

finalmente entra en arbitraje. 

Seguidamente, respecto puntualmente al oficio que él indica, en 

el informe de auditoría, el número 20 y hubo una respuesta por 

parte de la gerencia [..?] con Oficio 146 del año 2021, hubo una 

respuesta, pero ya no tuvimos una respuesta adicional por parte 

del órgano de control,  

También con fecha 9 de diciembre del año 2021, con Oficio 229 

del mismo año 2021, se remite la carta fianza a la subgerencia 

[…?] bueno, finalmente, este proceso se encuentra en arbitraje, 

se hizo toda la documentación pertinente, visto que dicha empresa 

no ejecutó un objetivo del contrato que firmó [..?] a pesar de 

que también se encuentra [..?] en Recursos Público en el nombre 

de dicho consorcio.  

El señor PRESIDENTE.— ¿Qué medidas se han tomado [..?] 

LA GERENTA REGIONAL DE VIVIENDA, CONSTRUCCIÓN Y SANEAMIENTO DEL 

GOBIERNO REGIONAL DE LA LIBERTAD, señora Cynthya del Carmen 

Lozano Tamay.— Informe de Auditoría 20 [..?] justamente a la 

[…?] marco fianza. Nosotros como gerencia […?] 2021 [..?] dicho 
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documento, [..?] notifica dicho documento y el consorcio, 

representado por [..?] con fecha 11 de abril de año 2023 [..?] 

renovación de la carta fianza, [..?] que se encuentra en etapa 

de arbitraje. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Qué resultado propone crear de este 

arbitraje?  

LA GERENTA REGIONAL DE VIVIENDA, CONSTRUCCIÓN Y SANEAMIENTO DEL 

GOBIERNO REGIONAL DE LA LIBERTAD, señora Cynthya del Carmen 

Lozano Tamay.— [..?] exclusivamente esta… (8) 

El señor.— [..?] el arbitraje [..?] efectivamente [..?] 

formalmente [..?] las contribuciones son dos, cualquiera [..?] 

con relación jautamente [..?] al que supuestamente la entidad 

que como gobierno regional no había [..?] 

Y el segundo punto, está relacionado con [..?] entidad [..?] 

básicamente los [..?] está relacionado [..?] en ambos contratos 

[..?] contratos [..?] la obligación [..?] señalamos en todo 

momento la transferencia de terreno [..?] están en el mismo 

contrato [..?] relacionado a que ya existe una [..?] formal al 

sector público del terreno a favor del consorcio Virú Mar. 

El segundo punto, importante y trascendente [..?] terreno, 

consecuentemente [..?] teniendo en consideración los dos […?] la 

transferencia de [..?] y que a la fecha el consorcio Virú Mar 

[..?] 

El otro aspecto [..?] acta de entrega [..?] es básicamente 

relacionado al [..?] del contrato que a la fecha [..?] 

correspondiente [..?] 

El señor.— [..?] no cuenta con personal [..?] adecuada [..?] 

EL GOBERNADOR REGIONAL DE LA LIBERTAD, señor César Acuña 

Peralta.— [..?]en la segunda etapa[..?] es una muestra [..?]la 

posibilidad [..?] puntual [..?] presupuesto [..?] con esta 

gestión [..?] ya tiene presupuesto [..?] se está priorizando 

[..?] que va a construir 12 hospitales con el presupuesto [..?] 

El señor PRESIDENTE.— [..?] pregunta de parte de los señores 

miembros del Congreso [..?] de parte de los congresistas [..?] 

en plataforma. 

Al no haber, le agradecemos por su presencia y la información 

que usted [..?] señor gobernador. 

EL GOBERNADOR REGIONAL DE LA LIBERTAD, señor César Acuña 

Peralta.— [..?] agradecimiento al presidente por esta 

oportunidad [..?] 
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Muchísimas gracias. 

El señor PRESIDENTE.— [..?] 

(Pausa). 

El señor PRESIDENTE.— [..?] de la región La Libertad [..?]  

El señor  .— Muchas gracias. 

Señor Juan Burgos Oliveros, presidente de la Comisión de 

Fiscalización y Contraloría, señores congresistas de la Comisión 

de Fiscalización, [..?] autoridades que se encuentran presentes 

el día de hoy. 

Hemos recibido la invitación por parte de [..?] y vamos a pasar 

a exponer punto por punto todos los que ustedes nos han 

solicitado [..?] 

Primeramente, vamos a ver el tema relacionado con el monto 

presupuestal destinados a reforzar la seguridad ciudadana de la 

Libertad, en el marco de la declaratoria de emergencia. 

Señor presidente, señores miembros de la Comisión de 

Fiscalización [..?] de que a nosotros no se nos da, el mencionado 

presupuesto adicional, en el marco del Estado de emergencia. 

Es el mismo presupuesto, que es manejado en la región policial 

de La Libertad, y que lo voy a resumir en dos, en tres [..?] los 

gastos corrientes, otros gastos y los gastos de capital  

Nosotros [..?] compartido el año 2024, se recibió presupuesto de 

veinticuatro millones ciento noventa y cuatro mil soles Y este 

año, ya modificado el presupuesto, tenemos veintitrés millones 

cuatrocientos cincuenta un mil. Es menos relacionado al 

movimiento del personal […? ] en la región y hay un concepto 

rígido que se llama alimentos, (9) por lo cual el Estado peruano 

otorga alimentos a la Policía para su personal y cuando hay estos 

movimientos, estos presupuestos van variando.  

Entre los (…) Tenemos que la administración del Estado, sabemos 

que la mayoría de los (…) se los llevan ellos. 

Y acá lo paso a nuestro equipo. Vemos las planillas de personal 

que está contratado. 

Tenemos los fondos rotatorios, los servicios básicos, energía 

eléctrica, agua y otros, caja chica, alimento para los equinos 

y canes que tenemos, pasajes y viáticos, plancha (…) alquiler de 

inmuebles.  

Entre otros gastos ya lo que son bienes y servicios tenemos un 

monto relacionado a útiles de escritorio, limpieza, los mayores 
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montos los tenemos en mantenimiento de infraestructura, 

mantenimiento de vehículos, alineamientos e inmuebles, y después 

tenemos las brigadas de búsqueda y rescate están instaladas a 

nivel nacional, ¿no?  

A nosotros nos corresponde, también, un (…) de esas brigadas de 

vestuario y calzado, materiales y productos químicos y otros.  

Ahora, dentro de los (…) y capitales hay un dato muy importante 

que es el relacionado al módulo de flagrante. Como usted sabrá, 

que sí, que el módulo de flagrancia ya ha sido, ya viene (…) en 

la provincia de Trujillo y actualmente ya tenemos personal 

policial destinado en todos los módulos de flagrancia de la 

provincia, los cuales vienen funcionando con normalidad, de los 

cuales ya se han hecho inversiones, ya el (…) ha hecho 

inversiones. 

Ya nosotros hemos avanzado en (…) relacionado a todo lo que es 

equipamiento e implementos que necesita el personal para poder 

trabajar. 

Y lo que estamos ahorita por ejecutar este año es lo relacionado 

a la compra de equipos especializados como son microscopios, 

estufas de laboratorios, balanzas analíticas, cámaras 

fotográficas profesionales.  

Lo que ya nos hemos venido ejecutando hasta el momento 

corresponde a lo que es el rancho de personal que son los gastos 

líquidos, los servicios básicos, los alimentos para hospitales, 

la caja chica, pasajes y viáticos. El resto es un proceso de 

certificación.  

Ahora, con relación a la segunda pregunta. Informar respecto a 

resultados obtenidos en el marco de la declaratoria de emergencia 

en diversas ciudades de la región La Libertad. 

Quiero hacer de su conocimiento, señor presidente, que cuando 

tuve el encargo, la misión de asumir la responsabilidad como 

jefe de la región policial La Libertad, se hizo un diagnóstico 

de lo que era la delincuencia juvenil y el crimen modernizado en 

la región en La Libertad. 

Ese diagnóstico me sirvió para yo poder implementar estrategias 

de trabajo que en la actualidad se están implementando y que han 

comenzado a dar sus primeros resultados.  

Entonces, quiero mencionarle que desde el año 2025, dentro de 

los indicadores de producción, hasta la fecha tenemos: Detenidos 

1,680 detenidos, de los cuales 923 son extranjeros. 

De igual manera, requisitoriados tenemos 368 a la fecha. Pero 

acá quiero aclararles que dentro de los requisitoriados lo más 
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notable es hemos capturado personas que se encuentran con 

requisitoria por narcotráfico, por estafa, por robo agravado, 

por todo agravado, fuera de los otros, que ya está (…) a conducir 

en estado de ebriedad, pero tenemos requisitoriados muy 

importantes dentro de este rubro.  

Hasta la fecha ya hemos retirado de la provincia de Trujillo, 76 

armas de fuego que han sido incautados a delincuentes, miembros 

de organizaciones criminales, que ya lo voy a pasar a detallar 

más adelante.  

Hemos incautado 306 celulares hasta la fecha, son celulares en 

base a reporte que tenemos OSIPTEL  que los tenemos en 

línea, han sido robados a otras personas, personas que los han 

declarado extraviados, perdidos o robados.  

Ya (…) 310 celulares y los han tenido personas que a veces quizás 

sin conocimiento o con conocimiento los han adquirido y el 

personal policial en base a esa indagación que ha hecho con el 

sistema se ha logrado recuperarlos.  

Hasta la fecha hemos desarticulado 87 bandas criminales y aquí 

quería, señor presidente, hacer una aclaración que una banda 

criminal se junta solamente en el momento para cometer un hecho 

delictuoso y después, posteriormente, cada uno a las actividades 

a las cuales están realizando.  

En cambio, las organizaciones criminales tienen (…) en el tiempo, 

tienen una estructura, tienen sus funciones cada uno de ellos. 

Y estos ya tiene un trabajo un poco más metódico, un trabajo 

analítico, un trabajo de investigación.  

Por eso es que hasta la fecha de estas bandas que se juntan para 

cometer ilícitos, 87 ya las hemos desarticulado, desarticulado 

con la detención de cada uno de sus miembros. Hemos recuperado 

a la fecha 119 vehículos y aquí también, señor presidente, quiero 

hacer mención, de los 319 vehículos hay un buen porcentaje de 

vehículos de menores y mayores  

que han sido hurtados y robados a propietarios y el resto 

corresponde a órdenes de captura que ha emitido el Poder Judicial 

porque han sido vehículos que están involucrado en hechos 

criminales. Tenemos hasta el momento 119.  

Hemos incautado 3.068 cartuchos de dinamita. Y acá también quiero 

hacerle una mención, señor presidente, que estamos iniciando a 

través de investigación criminal que está a cargo del coronel 

Huamán, la trazabilidad de la forma como estos cartuchos están 

llegando a manos de estos delincuentes porque ya hemos podido 

encontrar en algunos cartuchos que hemos incautado, unos números 

de serie que corresponde a la fecha en que se fabricó, en el 
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lugar y posteriormente la documentación con la cual estos señores 

han podido comercializarlas.  

Entonces nosotros creemos que justamente como ese análisis de 

trazabilidad y compra, y qué sucede en el camino, por qué se 

pierde, (…) o simplemente los (…), o simplemente disimula que 

han sido utilizados y se desvía a (…) 

Tenemos, muy importantes esta cifra 41 detenidos por extorsión. 

Y por qué digo que es importante, señor presidente, porque estas 

41 personas han sido intervenidas  

con armas de fuego, con explosivos, con escritos extorsivos, y 

muchos de ellos con las cartas extorsivas.  

Con la articulación que tenemos actualmente con el Ministerio 

Público, el Poder Judicial, ya el 90%, puedo decir que el 90% de 

las personas se encuentran con prisión preventiva.  

Fuera de las calles, ya no estén amedrentando a la población con 

esos temas de extorsión. 

En la provincia de Trujillo, bueno, la primera diapositiva que 

he presentado es la región. Ahora seguimos la producción policial 

solamente de la provincia de Trujillo, pero hay que enumerar, 

lógicamente, lo que es disgregado del primero. 

(…) de los cuales 923 son escaperos, 260 requisitoriados, 45 

armas de juego, 292 celulares incautados, 68 bandas criminales 

desarticuladas, 119 vehículos recuperados, 23,711 envoltorios de 

droga y 22,371 kilos de droga de diferentes tipos. 

En el siguiente cuadro, para los señores miembros de la Comisión 

de Fiscalización que seguro nos deben estar viendo, están 

disgregado y a toda la información que yo acabo de explicar, 

está disgregado para que ustedes puedan ver punto por punto y 

está subsistiendo un comparativo de lo que se ha intervenido el 

año pasado 2024 con lo que va en 2025, haciendo la evaluación y 

el análisis porcentual estamos en  

Positivo.  

¿Qué quiere decir? Que, si yo continúo con la misma cantidad de 

requisitoriados todos los meses, yo voy a lograr este, digamos, 

tener mucho mayor producción del año 2024 al 2025, 

Y eso es en todos los rubros, en detenidos en armas de fuego, en 

incautaciones. 

Estamos en positivo de repente el avance es lento pero muy 

significativo, bastante significativo para nosotros. 
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La producción policial en la provincia de Virú, sólo en la 

provincia de Virú, tenemos de enero a la fecha 159 detenidos, de 

los cuales extranjeros, hay una cantidad de extranjeros, tenemos 

28 requisitoriados, 4 armas de fuego, 5 dinamitas, 8 bandas 

criminales, 14 vehículos recuperados, 605 envoltorios de droga 

y 0.139 kilos diferentes tipos de drogas.  

De igual manera en el cuadro siguiente que podemos observar está 

disgregado, estamos estableciendo la diferencia 2024, 2025.  

Dentro de la producción cotidiana en Pataz de igual manera, es 

parte de información de su (…) tanto la provincia de Trujillo, 

lo que corresponde a Virú, y lo que corresponde a Pataz.  

En Pataz en el mismo periodo, 24 detenidos, 4 requisitoriados, 

5 armas de fuego, 533 cartuchos de dinamita, una banda criminal, 

un recuperado. 

Incautación ilegal 22 gramos, 32 mil kilos y fulminantes 24. Eso 

es lo que corresponde a la provincia de Pataz. 

(…), y de igual manera la comparación de 2024-2025.  

Ahora, dentro de lo que le estaba explicando, ¿No? Los 

indicadores de producción policial comparativo, 2024, 2025, en 

todos tenemos un índice porcentual positivo.  

O sea, eso quiere decir que, si seguimos sosteniendo el trabajo 

que venimos haciendo actualmente, vamos a llegar a pasar, a 

superar la producción del año 2024, sobre todo con operativos 

focalizados en base a mandos objetivos.  

O sea, quiere decir, decisiones importantes que están dando los 

resultados como los que tenemos ahora.  

Sabemos que un delito de alto impacto que es el que más está 

causando zozobra y temor a la población de La Libertad son los 

delitos eh relacionados a la extorsión.  

En los cuales se están utilizando, explosivos, que están 

detonando en negocio, detonan en los municipios, las cartas 

explosivas. 

Cuando recibí este cargo, señor presidente, la primera semana, 

los primeros 10 días, este tema y los sicariatos eran diarios, 

de cuatro a cinco diarios, tenían hasta tres muertos diarios.  

Entonces, nosotros, en base a las estrategias, pusimos en 

funcionamiento, una serie de operaciones y de temas específicos 

que ya lo voy a explicar, y eso ha dado como resultado que, en 

la actualidad, señor presidente, tenemos a veces, un caso diario 

y a veces ninguno. 
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Estamos avanzando lento pero seguro, lo que queremos es 

devolverles la seguridad que necesita la región de La Libertad. 

Los homicidios es parte de otra pregunta que es el (…) que nos 

han solicitado. Información sobre actos de terrorismo urbanos y 

puede (…) de los asesinatos ocurridos en los 34 primeros días 

del año.  

Homicidio por (…) tenemos 41 hasta la fecha, homicidio (…) arma 

blanca, uno, homicidio por organizaciones criminales, uno, y 

otro tipo de homicidios relacionados a muertes violentas que son 

los accidentes de tránsito, o muertes súbitas por alguna 

enfermedad, no hemos registrado. Pero lo que sí tenemos, como 

les digo, hasta la fecha, 31 homicidios por arma de fuego.  

Habiendo hecho la evaluación de cada una de las personas que han 

sido violentadas por este tema, hemos podido ver que el 99.9% 

del móvil ha sido ajuste de cuentas.  

El 99.9%. ¿Por qué digo ese porcentaje? Porque solamente una 

persona. Lo lamentamos bastante nosotros que estaba en el 

interior de un vehículo de servicio público en la localidad de 

Paiján, una persona de (…) fue alcanzado por un proyectil de 

arma de fuego y lamentablemente falleció. 

Pero después, en el resto de las zonas, el móvil ajuste de 

cuentas por la hegemonía territorial.  

Todas las personas que han fallecido (…) a excepción de la señora 

tenían antecedentes, antecedentes y referentes.  

Los (…) la Policía Nacional de La Libertad. 

Por provincias, tenemos también por distritos. En Trujillo 1. El 

año pasado en el mismo periodo han habido 8. 8 ha habido en 

Trujillo ciudad. Este año, hasta ahorita, solamente uno.  

Laredo 3, el Porvenir ninguno, Miramar uno de dos, tres, El 

Porvenir, ninguno, Miramar uno, Moche uno, Alto Trujillo uno, 

(…) cuatro. 

Hemos tenido en Ascope de igual manera Paiján, Casa Grande, 

Chepén, Pataz, Virú. 

Dentro de los medios utilizados de los 31 homicidios 29 han sido 

con armas de fuego y dos son arma blanca. 

Detonaciones y hallazgos que es, también, parte de otra de la 

solicitud de información que su presidencia nos ha solicitado. 

(10) Podemos ver que en la provincia de Trujillo hemos tenido 67 

eventos de explosivos detonados, de los cuales 3 han sido en 

empresas de transportes, 2 entidades públicas, 2 en torres de 
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alta tensión, en la localidad de Pataz, que acá lo voy a 

explicar.  

44 han sido a domicilios, 15 a locales comerciales, uno a una 

institución educativa y 12 que corresponde a (…) que han sido 

explosivos no detonados. 

El atentado contra la torre de luz eléctrica de Pataz. Ya yo he 

tenido la oportunidad de reunirme con los directivos de la mina 

Poderosa que están albergando un promedio de 100 efectivos de la 

Unidad de Operaciones Especiales y 100 miembros de las Fuerzas 

Armadas. 

En base a un plan de operación que ha formulado la Región 

Policial de La Libertad, para que apoye en temas de seguridad 

ciudadana. Seguridad ciudadana en todo lo que es la localidad de 

Pataz.  

Se ha logrado, conversar conmigo, para que pasen del apoyo 

logístico que están brindando a la Policía, que consiste en 

camionetas que se puedan destinar únicas y exclusivamente para 

el apoyo y la protección de la población.  

Se ha logrado de forma positiva, como lo logró también de igual 

manera, establecer un sistema de patrullaje a lo largo de 

doscientos y pico, no recuerdo bien el número, de toda la que es 

adquisición que tiene la empresa en la zona.  

Y que cada vez que la vuelan, se ven perjudicados en sus 

actividades y esto es aprovechado por las organizaciones 

criminales que se encuentran en la zona, para poder ingresarles 

a los socavones y poder extraer de las concesiones legales, 

extraer material en forma ilegal.  

 

Ahora, yo he presentado un plan de trabajo para este año 2025, 

señor presidente, en el cual yo tengo una visión, una visión 

objetiva y tengo unas metas, pero lo más importante y mi objetivo 

es devolverles la seguridad a los ciudadanos. En base a tres 

ejes de gestión operativa, y yo ya los he puesto en 

funcionamiento, ya están funcionando muchos de ellos y eso nos 

está dando resultados.  

Resultados que son tangibles, resultados objetivos que han 

traído como consecuencia en muchos de ellos, la detención (…) 

delictiva de algunas personas, de algunos temas relacionados a 

lo que es prevención de delitos de (…). Entonces, voy a 

mencionarlo. Entre los indicadores de incidencia de la región 

policial La Libertad, como le estuve explicando, tenemos una 

reducción significativa en otros factores relacionados a los 

delitos patrimoniales de algunos casos entre algunos delitos 
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relacionados contra la vida el cuerpo de las aulas, pero lo que 

sí, le dije, y lo vuelvo a repetir, señor presidente, hay que 

reconocer que los delitos de extorsión estaban en alza. 

Eso sí, lo estamos reconociendo, y ahí es donde está enfocada 

nuestra estrategia que voy a pasar a explicar: 

Lo que es la producción. Si bien es cierto ha habido el año 

pasado una disminución de operativos policiales y de mayor 

presencia en la calle, fue porque se privilegió el tema de la 

investigación y dejó como resultado, la detención de algunos 

miembros de organizaciones criminales que operan acá en La 

Libertad. 

Entonces, se descuidó un poco la calle y eso trajo como 

consecuencia en un análisis de confianza y no confianza de que 

se haya reducido la confianza en nosotros y haya aumentado la no 

confianza, y eso ha hecho que los índices de percepción de 

inseguridad ciudadana en el departamento de La Libertad haya 

aumentado. 

Y ahí justamente viene la primera parte de mi estrategia que es 

la presencia policial, tomar el control de las calles nuevamente 

par que podamos generar confianza en la población. Y eso es lo 

que venimos haciendo actualmente a través de las siguientes 

estrategias. Como les dije en su momento los tres ejes de la 

función operativa, un eje que está relacionado a la prevención 

a través de unas comisarías y (…) 

Y, un segundo eje que está a cargo de la investigación está a 

cargo Divincri que lo tiene el coronel Huamán. 

Y, un tercer eje que va de forma transversal a ambos que es la 

inteligencia.  

El primer eje, cada ciudadano liberteño tiene conocimiento de la 

implementación y el fortalecimiento del nuevo plan de patrullaje 

por cuadrantes, que ya también comenzó a tener sus primeros 

resultados. 

Y eso, señores congresista de la Comisión de Fiscalización, lo 

voy a explicar más adelante con unas diapositivas, para que 

podamos entender en qué consiste este plan de patrullaje de 

cuadrantes. 

De igual manera, la implementación de una central de monitoreo 

y control para la flota de vehículos que ha comprado la 

municipalidad (…) cedido en uso al gobierno regional. 

A eso quiero, también, sumarle el compromiso de la municipalidad 

de Trujillo, con la cesión en uso de más de 30 unidades. Son 32 

si no me equivoco, a la Policía Nacional del Perú, los cuales 
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están asignados a las diferentes comisarías y a un grupo especial 

que también hace un patrullaje preventivo. 

O sea, además de los vehículos que nos han entregado, en cesión 

en uso, el gobierno regional, hay que sumarle estos patrulleros 

que ha entregado la municipalidad de Trujillo y actualmente 

nosotros los venimos destinando en tema de seguridad ciudadana. 

La implementación de los puestos de refuerzo inmediato, que son, 

no sé, de repente, quizás a usted los habrá visto, que están en 

Gamarra, que están en el Rímac, que están en Lince, es la 

presencia del Estado en los lugares más recónditos de la 

provincia de Trujillo, específicamente de la ciudad de Trujillo. 

Aquellos lugares donde no llega fácilmente la justicia, no llega 

la ley. 

En base, son unos vehículos que van a ser trasladados o jalados 

por estas camionetas. Y van a tener en su interior, una pequeña 

carceleta, una pequeña oficina de atención al público con su 

grupo electrógeno, una laptop, con sistema Wi-Fi, para que 

aquellos ciudadanos de las zonas alejadas de la ciudad de 

Trujillo, que tengan que hacer una denuncia y que por algún 

motivo no vayan hasta la comisaría del sector, lo hagan allí. 

De igual manera, también, para hacer un trabajo de 

fortalecimiento a lo que es la previsión, especialmente en 

aquellos lugares de alto índice delincuencial. 

Una vez que se logren los objetivos de lograr reducir y bajar y 

lograr estándares normales, la seguridad del lugar se van a parar 

a diferentes sitios.  

Son 20 de estas unidades, el gobierno regional ya tiene toda la 

documentación y el cuadro de necesidades ya nos lo van a 

entregar, van a fabricarlo y nos los van a entregar. 

De igual manera, la equipación de todas las comisarías en toda 

la provincia de Trujillo, el aplicativo Polipoc*. El aplicativo 

Polipoc*, el año pasado la comisaría de Buenos Aires ganó un 

premio a las buenas prácticas, del ministerio del Interior, a 

nivel nacional, la comisaría número uno con la implementación 

del aplicativo que ha sido desarrollado por dos miembros de la 

Policía Nacional del Perú y que en la actualidad se viene 

ejecutando en una comisaría como un plan piloto, pero ya para 

salir de piloto para poder implementarlo a toda la provincia de 

Trujillo. 

Que consiste en georreferencial y capturar un (…) algún evento 

o algún hecho en el cual un ciudadano, digamos, o es víctima o 

lo (…) para poder tener respuesta inmediata. 
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Ese sistema va a funcionar con nuestro nuevo sistema cuadrante 

que ya también voy a pasar a explicarlo. 

Estamos fortalecidos (…) las Juntas Vecinales que son nuestros 

ojos y oídos. 

Nuestra red de cooperantes de igual manera que son nuestros ojos 

y oídos. La red de cooperantes son aquellas personas que se 

encuentran en la vía pública vendiendo golosinas, personas que 

son llevadores de vehículos, personas que venden periódicos, 

personas que son ambulantes y que nosotros los vamos a captar, 

previo perfil. 

También, de igual manera van a ser nuestros ojos y oídos de lo 

que esté sucediendo en la vía pública. Toda esa información es 

importante por eso estamos invirtiendo en ese trabajo 

comunitario. Estamos pidiendo a nuestra ciudadanía que participe 

con nosotros en temas de seguridad ciudadana. 

Acá esta, Vecindario Seguro que es a lo que me estoy refiriendo, 

estamos ejecutando actualmente, operativos y no operativos, (…) 

No más de lo mismo que significa colocar (…) son creativos y por 

eso si no hay resultados lo reseteamos nuevamente y buscamos 

otro punto (…) estamos buscando (…) estamos yendo a los sitios 

(…) tenga alto índice delincuencial. 

Y este tipo de operativos hemos pedido, también, el apoyo de la 

Fuerzas Armadas porque en algunos casos por una especie de (..) 

en lugares donde tenemos altos índice delincuencial. 

O ha habido un proceso de todos los famosos clanes familiares 

acá en Trujillo, como es el caso de la Cruz Verde, la Cruz 

Blanca, Cerro Presidio, Alto Moche, Alto Trujillo que ya ha sido 

intervenido por nosotros. 

De igual manera, el gobierno regional nos está apoyando con la 

compra de 100 mil stickers (…) una cantidad de stickers el 

emblema de la Policía Nacional del Perú. Estamos procediendo en 

operativos rastrillaje, que significa, ir a esos lugares y 

tocarles la puerta, porque tenemos el marco legal 

correspondiente de las personas que viven en el lugar, invitarlos 

a que se identifiquen, como corresponde. 

Y en la casa donde hay un sticker extorsivo, retirarlo 

inmediatamente y colocar un sticker de la Policía Nacional del 

Perú. Eso se está ejecutando, señor presidente, actualmente. 

El patrullaje permanente que ya (…) a explicar con este sistema 

nuevo y poderoso, para saber de (…) estratégicas con el gobierno 

regional y también, como le digo, hay un aporte muy importante 

que es el dinero que recibe (…) se ha acordado de que un 



43  
 

porcentaje de esto pase a lo que es tema de inversiones y tema 

de lo que es seguridad ciudadana en bienes y servicios.  

Y ya hemos socializado y articulado con las autoridades del 

gobierno regional y el señor gobernador, en la última reunión 

que he tenido, ese fondo originalmente iba a ser de 40 millones, 

ha subido a 50 millones. 

Suficiente para poder, nosotros, conseguir un equipamiento de 

primera necesidad y una calidad óptimo, eficiente para la lucha 

contra la delincuencia acá en la región La Libertad. 

Yo, nosotros, como área usuaria, hemos hecho entrega de todo lo 

que necesitamos en diferentes ítems y, bueno, que todavía no ha 

sido aprobado. 

Y con el aumento de este presupuesto vamos a tener, por lo menos, 

el 100% de las cosas que estamos pidiendo para el equipamiento 

de la Policía. 

Coordinaciones con las Fuerzas Armadas, lo estamos haciendo. 

Tenemos con el Ejército peruano y tenemos a las Fuerzas 

Especiales.  

El Ejército peruano nos está ayudando en el resguardo de las 

entidades públicas que se encuentran acá en Trujillo, como es el 

caso del Ministerio Público, el Poder Judicial y salir, de igual 

manera, a lugares de mayor afluencia de personas. 

Señor presidente, en algunos momentos he escuchado comentarios 

de la población, y acá es bueno que lo sepan, es que por qué los 

miembros de las Fuerzas Armadas están junto de a 10. 

Es parte de su organización. Yo no puedo decirles a los miembros 

de las Fuerzas Armadas, pónganse de a dos, pónganse aquí, porque 

es la organización que ellos tienen y nosotros respetamos. 

Es por eso de que muchas veces cuando los vean en los Moll, o en 

cualquier lugar donde allá mayor afluencia en esas zonas, nos 

vamos en distintos grupos. Pero siempre acompañado por uno o dos 

efectivos de la Policía Nacional. 

Hemos racionalizado los (…) solamente en la primera semana en la 

cual (…) La Libertad, buscando las diferentes oficinas, las 

diferentes divisiones y departamentos que hay en la región La 

Libertad, y sacamos 400 efectivos. 

400 efectivos que los he sacado de otras labores, y actualmente 

se dedican única y exclusivamente, a hacer presencia policial 

con patrullaje a pie en diferentes puntos de la ciudad. En dos 

turnos, en la mañana y en la tarde. Entonces, hay un buen sistema 

de racionalización de personal y vamos a seguirlos analizando 
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para lograr de que la mayor cantidad de policías se encuentren 

a las calles (…) porque para eso fuimos formados. Para eso 

ingresaron a la institución policial, para servir a los 

ciudadanos y protegerlos. 

Planes anticorrupción. De igual manera lo hice presente, 

nosotros mismos vamos a limpiar y (…) nosotros mismos. Y ya lo 

venimos haciendo, ya tenemos hasta tres casos de malos efectivos 

policiales que no han cumplido con esa promesa que hicieron al 

egresar de sus escuelas y han estado involucrados en actos de 

corrupción. 

Nosotros mismos los hemos limpiado, nosotros mismos los hemos 

detenido. En la actualidad seguimos avanzando en esa premisa. 

En lo que corresponde a la investigación. Tenemos una estrategia 

que es la de enrolamientos de extranjeros 

¿Qué significa enrolar a extranjeros? Ir a los lugares donde 

ellos se encuentran, por ejemplo, en la (…) haciendo rastrillaje 

puerta por puerta y aquellos extranjeros que no tengan 

documentos, en coordinación con migraciones, vamos a ver su 

calidad migratoria. 

Y en coordinación con extranjería, las requisas que puedan tener, 

y en coordinación con Interpol para ver si tienen algún tipo de 

notificación internacional. En 12 horas, le doy un dato de este 

procedimiento para identificar mayormente a los extranjeros… 

(11) (Audios defectuosos) […?] y no ha hecho absolutamente nada 

por regularizar su situación y que se encuentre […?] sale una 

resolución de deportación […?] hace poco en coordinación con 

Migraciones hemos deportado cuatro extranjeros por la ruta, por 

la frontera con Ecuador. 

Operativos de requisa. Vamos a continuar con los operativos de 

requisa en el interior de los penales, pero acá queremos agregar 

dos cosas importantes; fuera las requisas que va a hacer nuestro 

personal en el interior de los penales, estamos también en 

coordinación con el INPE, haciendo lo que se conoce como “las 

lanchadas*”. ¿Qué significan las lanchadas? Que estamos 

realizando un informe en base a las investigaciones que está 

haciendo Investigación Criminal de aquellos delincuentes que 

estén extorsionando personas […?] y se va a proceder a su 

traslado.  

Ya se ha logrado un promedio de casi 120 detenidos, y la mayoría 

de ellos ha ido a Challapalca, otros han ido a penales de […?]. 

se va a continuar […?] penales, es que ya nosotros hemos 

decretado, la Inteligencia, a un promedio de 200 metros de los 

exteriores del penal hemos encontrado hasta la actualidad seis 

antenas transmisoras de internet que, de acuerdo a las 

frecuencias que tienen […?] Ministerio de Transportes y 
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Comunicaciones, están prohibidas porque están direccionadas al 

penal.  

Entonces, se va a hacer una operación y en cualquier momento se 

está coordinando para que, en fundamento, el Ministerio de 

Transportes y Comunicaciones, el INPE y nosotros y el Ministerio 

Público, […?] objetivos de esas antenas. 

Pero también penalizando fuera de lo que hecho mi persona, […?] 

a la persona que […?] favoreciendo, colaborando con 

organizaciones criminales que están en el interior del penal. 

Y así, el año pasado […?]  

Bueno, […?] crisis, alguna de las cosas que se han hecho, como 

le digo, han comenzado a ver sus primeros resultados. En 

inteligencia, es […?] anteriores, estamos implementando un 

sistema informático del procesamiento de datos, que se llama SIP 

¿En qué consiste? A través de un programa que […?] nosotros 

estamos haciendo, estamos recogiendo la información histórica de 

toda las denuncias que tengo por extorsión […?] lugar, fecha, 

hora, modalidad […?]  

(Pérdida de audio por breve tiempo). 

El JEFE DE LA REGIÓN POLICIAL DE LA LIBERTAD, señor Guillermo 

Carlos Llerena Portal.— […?] organizaciones, […?] cero, por 

poder utilizar […?] sesenta y tantas explicaciones en […?]o ahí 

[…?] personas o puede ser por la misma banda o puede ser que 

esas vendas que tengan un arreglo […?] pero vamos a poderlo ver 

de una […?] técnica y científica. 

Asimismo, también el personal de Inteligencia está […?] gestión 

por resultados. Anteriormente en el sistema de […?] su 

información, pero no […?] tomar decisiones. 

Ahora, nosotros que […?] en temas de […?] por ejemplo […?] y no 

va […?] cumpliendo. 

Solo así […?] gestión por resultados […?] otra persona […?] dando 

sus resultados […?] de la Policía Nacional del Perú, del pueblo 

liberteño, […?] diferente […?] que quiere ser […?] como ha 

sucedido con la […?] última decisión […?] Ministerio del Interior 

[…?] Policía Nacional del Perú, de rotar a 100 efectivos 

policiales de la Región Policial La Libertad, porque ya […?] 

Estamos con nuestro alcalde […?] o solamente quiera trabajar. 

Acá tienen, señores miembros de la Comisión de Fiscalización, lo 

que corresponde al sistema o a la estrategia […?] cuadrante. Les 

voy a pasar a explicar lógicamente para que ustedes puedan 

entender en qué consiste. 
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Puede, por favor, pasaros. […?] 

Gracias. 

Avance, por favor. 

La ciudad de Trujillo, la provincia de Trujillo ha sido dividida 

en […?] sectores; hay sectores de control para la Policía 

Nacional del Perú […?] en el sistema, lo hemos subdividido en 70 

cuadrantes.  

Estos 70 cuadrantes […?] construidos en base al mapa de calor 

que ha arrojado […?] de muchas conexiones que hacemos nosotros 

en base a la información de las juntas […?] en base a la 

experiencia propia de cada policía […?] de las zonas […?] de su 

jurisdicción, estableciendo lugares, estableciendo horas, 

estableciendo […?] y las modalidades. 

Con toda esta información se ha construido cada uno de los metros 

cuadrantes. En estos cuadrantes […?] máximo tienen 25 cuadras 

[…?] más objetivos […?] Y los que no, están […?] máximo 30 

cuadras. 

Tenemos una […?] permanente […?] frecuencia de patrullaje en el 

interior de ese cuadrante, de 25 minutos que es lo que hemos 

establecido […?] estos 24 minutos se han reducido a 14, en 

algunos casos hasta 12, y en el mejor de los casos hasta 8 

minutos la frecuencia de patrullaje por […?] cuadrante. 

Eso nos da como consecuencia de tener una capacidad […?] ¿Por 

qué? Porque el sistema de 34-7 es permanente, son policías que 

se están dedicando única y exclusivamente a patrullar el interior 

de este cuadrante. Esos policías rotan en turno de 8 horas, 

entonces ellos tienen su descanso, descansan sus 8 horas, vuelven 

a […?] unidad policial, patrullan 8 horas […?] y vuelven a 

descansar. 

Miren, en tres turnos ya tienen que estar con […?] O sea, tenemos 

personal suficiente […?] funcionando. 

En primera instancia el policía, que va a ser el mismo, porque 

[…?], no se va a cambiar, el patrullero que va a ser el mismo 

[…?] se va a cambiar, va a establecer […?] lo que llamamos el 

compacto* ciudadano. ¿Qué significa? Que desde nuestro cuadrante 

van a tocar las puertas de los domicilios […?] fulano de tal me 

encuentro en este cuadrante, voy a estar permanentemente todo el 

año acá con nuestra unidad vehicular. 

Pague* usted el […?] para que usted nos pueda dar […?] nos pueda 

[…?] alguna emergencia y usted pueda ser víctima […?] haber, 

tome nota de estos números telefónicos que son de la central de 

emergencia […?] el 100% de sus ciudadanos. 



47  
 

O sea, cada ciudadano de cada cuadrante debe conocer a su policía 

que está dentro de su cuadrante. 

La segunda parte de este cuadrante es […?] de control ciudadano. 

Este cuaderno de control ciudadano va a servir de […?] a aquellas 

personas o aquellos negocios que haya sido víctimas de extorsión 

con […?] explosivo ¿Par qué? Para que […?] el patrullero […?] 

cuadrante […?] y le pueda decir permítame el cuaderno de control; 

lo firma, lo registra y se lo entrega […?] 

Ahí firman […?] 70 patrulleros de las municipalidades y han […?] 

sus […?] cinco días en una reunión que hemos tenido […?] con el 

señor gobernador y se ha comprometido a todos los alcaldes de la 

provincia de Trujillo, para que […?] cuadrante […?] identificado 

el patrullero que corresponda. 

De esta manera, en cada cuadrante deben haber dos de ellos. 

Y a esto se debe sumar las 120 motos que nos va a entregar el 

gobierno regional […?] van a ser destinadas, una o dos, de 

acuerdo a la importancia, también a este sistema de cuadrante. 

¿Cómo lo vamos a controlar el sistema cuadrante? Esto es, a 

través de una central […?] gobierno regional va invertir ¿Qué 

significa? Esta central de monitoreo con todo […?] va a 

implementar una empresa privada, lo va a […?] 250 GPS que van a 

ser instalados en los vehículos de las Policía Nacional y algunos 

vehículos de las municipalidades. 

A través de una plataforma […?] con sus tres servidores, se va 

a […?] viendo acá, señores miembros de Comisión de Fiscalización, 

[…?] alcanzar a […?] el domingo van a salir esas pantallas […?] 

pero van a establecerse unos parámetros en el monitoreo de cada 

cuadrante. 

Por ejemplo, el patrullero uno asignado al cuadrante uno, no se 

puede mover del cuadrante uno. […?] el cuadrante dos, 

automáticamente la central va a emitir una alarma y va a decir 

que el patrullero de tal sitio se movió […?] podrá explicar por 

qué motivo se ha movido.  

Y si ese mismo patrullero del cuadrante uno va a más de 20 

kilómetros por hora, la central va a […?] está recorriendo a más 

de 20 kilómetros por hora de la velocidad que debió tener un 

patrullero para poder cuidar de su cuadrante. 

Si este patrullero que se estaciona en un sitio que no se 

corresponde, también […?] central va a buscar una alarma y va 

decir […?] ese patrullero por qué motivo se ha estacionado en un 

sitúo y no lo ha comunicado. 
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De igual manera, otros parámetros como […?] los recorridos, como 

consumo de combustible etcétera. Entonces, eso va a ser que 

nosotros podamos controlar el sistema para que este patrullaje 

sea permanente. 

Terminado el tema del cuadrante, señor presidente, quiero 

informarle que tengo […?] de la comisión puedan observar que hay 

una serie de capturas que hemos realizado. También quiero 

informales que desde hace cuatro días aproximadamente, el que 

habla con un grupo de oficiales y […?] policiales nos encontramos 

en la zona […?] para poder cumplir con mi deber como oficial de 

la Policía Nacional del Perú, para informar a la Representación 

Nacional y para informar al pueblo liberteño cuáles son las 

acciones y cuáles son, digamos, […?]  

Nos […?] ahí en la zona, como es de conocimiento público, hemos 

tenido […?] pueblo que prácticamente ha sido […?] el día de ayer, 

que ha sido controlado por la delincuencia, y reclama […?]  

El día de ayer con las Fuerzas del Orden hemos ingresado y hemos 

[…?] la paz a esta población que se encuentran […?] por un grupo 

de aproximadamente 70 a 80 personas que pertenecen a 

organizaciones criminales, muchos de ellos licenciados de las 

Fuerzas Armadas, veteranos del Vraem y con mucha […?] 

corresponden a planteamientos […?] con los cuales hemos tenido 

heridos a dos efectivos policiales por la denotación de un […?] 

y un policía ha sido herido de bala en la mano. 

En la actualidad esta estrategia ya es […?] esperando […?] buenas 

condiciones en el lugar, porque actualmente […?] que ha sido 

liberar a esta población, ingresar a la zona donde ellos se 

encuentran y establecer el principio de autoridad, como 

corresponde. 

Señor presidente, terminado esta reunión, inmediatamente vuelvo 

a subir nuevamente al sitio porque estoy comandando las 

operaciones […?] específicamente en la zona conocida como la 

[…?] 

Acá hay una serie de capturas que hemos tenido; a pesar que hemos 

estado lejos, el día de ayer hemos tenido también dos capturas 

importantes relacionados a la mismas personas que se encuentran 

involucradas en temas de extorsión, a los cuales le hemos 

encontrado los elementos que corresponden a este tipo de accionar 

delictivo, para que la justicia haga su trabajo. 

Son personas importantes que han sido capturadas y que son 

miembros o parte de esta organización criminal conocida como Los 

Pulpos; también de igual manera La Jauría y Los Compadres, que 

son los más […?]  
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Bueno, hay bastante información, se la voy a dejar, son bastantes 

vídeos, bastantes […?] donde estamos describiendo uno por uno 

todas las acciones que se han hecho desde la fecha que yo me 

hice cargo de la Región Policial La Libertad, hasta el momento. 

Si hay alguna consulta, quedo a su disposición, señor presidente. 

El señor PRESIDENTE.— Muchas gracias, […?] de la Policía 

Nacional, […?] Carlos […?] jefe policial de la Región La 

Libertad. 

Si hay algún miembro del Congreso, de la Comisión de 

Fiscalización que quiera realizarle alguna pregunta, que quiera 

intervenir desde la plataforma. (12) 

Al no haber, bueno, general, nosotros sabemos la voluntad que 

usted tienen […?] para poder trabajar […?]  

¿En qué rubros específicos […?] para el equipamiento, logística, 

[…?] 

El JEFE DE LA REGIÓN POLICIAL DE LA LIBERTAD, señor Guillermo 

Carlos Llerena Portal.— ¿Lo correspondiente al gobierno regional 

o lo que ha asignado el Estado? 

El señor PRESIDENTE.— Lo que le ha asignado el Estado […?] 

El JEFE DE LA REGIÓN POLICIAL DE LA LIBERTAD, señor Guillermo 

Carlos Llerena Portal.— Dentro de los rubros más importantes, 

como es bienes y servicios, tenemos mantenimiento de locales 

policiales, mantenimiento de la flota vehicular de la Región 

Policial de La Libertad. 

Esos dos rubros. Y en algunos casos, algunas […?] por ejemplo 

las compras de baterías para los equipos de radios para los 

cuadrantes; las radios que fueron asignadas a la Policía de 

Trujillo […?] han vencido el último día […?] compra […?] esta 

semana. Y como le digo, específicamente estamos ahorita […?] de 

acuerdo a las necesidades […?] porque el rubro más fuerte se 

está comprando con la plata o se va a comprar con la plata de 

[…?] ahí tenemos todos lo que son equipos de geolocalización, 

equipos de dosaje etílico, protectores […?] balístico, casco 

balísticos, chalecos para el impacto, canilleras, disfraces 

nocturnos, monoculares digitales, […?] que ya […?] lo tienen 

[…?] con el área respectiva del gobierno regional para proceder 

a su compra directa a partir del […?] del año. 

El señor PRESIDENTE.— […?] 55 millones que […?] 

El JEFE DE LA REGIÓN POLICIAL DE LA LIBERTAD, señor Guillermo 

Carlos Llerena Portal.— Bueno, […?] 
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El señor PRESIDENTE.— ¿Existen fondos […?] sumas de la demora 

[…?] recursos?  

El JEFE DE LA REGIÓN POLICIAL DE LA LIBERTAD, señor Guillermo 

Carlos Llerena Portal.— En este momento nos encontramos 

certificando, […?] procedimiento, […?] la certificación. 

Entonces […?] evaluando las necesidades más importantes como por 

ejemplo acá en La Libertad, […?] comisaría de Trujillo, la 

comisaría […?] emblemática […?] vamos […?] que se encuentra […?] 

en el interior de […?] radiopatrulla, […?] ahora tiene 430 

efectivos para poder […?] cuadrante. Y la Policía prácticamente 

[…?] sus espacios. 

Entonces, hemos coordinado con el gobierno regional para ver la 

posibilidad de poner operativo el local […?] que ya […?] 

comisaria de Ayacucho, y esa va a ser la prioridad para poder 

darle […?] y funcionalidad a este local y que la comisaría de 

Ayacucho se pueda […?]  

El señor PRESIDENTE.— Correcto. 

[…?] cómo afecta a ustedes la Ley de Detención Preliminar y la 

Ley de Flagrancia? 

Quisiéramos saber su evaluación al respecto, general. 

El JEFE DE LA REGIÓN POLICIAL DE LA LIBERTAD, señor Guillermo 

Carlos Llerena Portal.— […?] con su permiso, le voy a tocar un 

tema […?] investigación criminal […?] con muchísima experiencia 

[…?] de la ciudad de Lima, y con el cual hemos comenzado a tener 

logros muy importantes. Y él lo va a explicar con su autorización 

y su permiso, señor presidente. 

Previamente quiero informales que, efectivamente, es cierto lo 

que usted dice, es una […?] muy importante que tenemos, porque 

hay carpetas fiscales […?] especializadas que están colaborando 

acá, como es el caso del GORE, como es el caso de […?] el caso 

de la Diviac, que no se pueden desarrollar […?] muy importante 

[…?] 

Pero, ¿qué es lo que estamos haciendo nosotros? Estamos 

privilegiando una herramienta importante aquí en la Policía 

Nacional del Perú[…?] que es la fragancia […?] 

En la mayoría de los casos de […?] que tengo como […?] en estos 

momentos, han sido de […?] flagrancia […?] por flagrancia. 

Y de igual manera, aprovechando que […?] nosotros […?] en base 

a información […?] hemos logrado en flagrancia, pero no […?] muy 

importante. 
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Y si usted me permite, señor presidente, le voy a ceder la 

palabra al […?] 

El señor PRESIDENTE.— Por excepción, por favor, […?] policial, 

general […?] 

El JEFE DE LA DIVISIÓN DE INVESTIGACIÓN CRIMINAL DE LA LIBERTAD, 

señor Johnny* Huamán* Mariano*.— Señor presidente de la Comisión 

de Fiscalización y Contraloría, señores […?] le saluda el coronel 

[…?] soy jefe de la División […?] Criminal de La Libertad con 

Trujillo. 

Particularmente, lo que lo nos limita en esta lucha diaria contra 

la criminalidad en esta parte de la región, es que efectivamente 

[…?] criminales por Policía […?] realizamos cuando ya tenemos 

las […?] realizadas, donde identificamos y establecemos la 

participación objetiva, técnica […?] 

Al no tener esta facultad de acuerdo a ley, pues se viene 

dilatando […?] proceso penal demora […?] en su ejecución. Y eso 

tengo que […?] mientras que se llegue a esta […?] que es la 

sentencia, esta persona que ya están […?] y que conocen bien 

[…?] siguen paseándose por la ciudad […?] 

Gracias. 

El señor PRESIDENTE.— Usted tiene alrededor de un mes, señor 

[…?] estado […?] alguna evaluación del impacto […?] ¿Cuáles han 

sido sus resultados principales?  

Por favor, […?] general.  

El JEFE DE LA REGIÓN POLICIAL DE LA LIBERTAD, señor Guillermo 

Carlos Llerena Portal.— Efectivamente, como lo dije en parte de 

la exposición, […?] entre los diez primeros días hemos tenido 

más o menos de tres a cuatro deportaciones diarias; también de 

igual manera […?] por armas de fuego, en ese promedio también de 

igual manera. 

Entonces, en base a lo que ya nosotros hemos […?] y los trabajos 

que hemos venido haciendo, ya en la actualidad eso ha ido 

disminuyendo; claro que todavía no ha desaparecido […?] pero 

tenemos unas […?] porque en algunos casos hemos detectado y hemos 

identificado a las personas inmersas en este tipo de ilícitos 

[…?] y se les ha detenido en flagrancia delictiva. 

Hoy en la actualidad ya […?] de una […?] pero en realidad estamos 

con una […?] porque no ha habido detonaciones. Y como les dije 

al comienzo, esto era diario y bastante preocupante. 

Entonces, ahí ha habido una significativa reducción.  
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Y la capturas más importantes que hemos tenido ha sido la del 

Chino Verde, que es miembro de la organización criminal Los 

Pulpos, la del Cochinero*, ¿no?, y una más, no recuerdo ahorita 

el nombre […?]. 

Pero lo más importante son estas tres detenciones; en algunos 

casos de delitos de flagrancia, y los […?] como por ejemplo el 

caso del homicidio en la universidad UPAO, como el caso de […?] 

¡Ah!, pero […?] también importante, que también la tenemos como 

una organización de […?] de las zonas de El Porvenir, ya también 

estas personas han sido detenidas por […?] de flagrancia, por 

una serie de delitos. 

Y lo más importantes son los vídeos […?] donde se ve a la persona 

[…?] delinquiendo y la forma cómo los estaban extorsionando. 

De igual manera, también al Ministerio Público … […?] cinco 

personas detenidas, encontradas directamente, y dos personas 

[…?] miembros de organizaciones criminales […?] de la ciudad de 

Trujillo. 

Pero lo más importante que hay que resaltar es que después de 

tiempo […?] 24 horas, en base a una serie de actividades propias 

del tema de investigación, a través de un seguimiento de cámaras, 

a través de información […?] logramos la detención de cinco 

personas […?]  

El señor PRESIDENTE.— General […?] algún plan especial de 

seguridad para […?] 

El JEFE DE LA REGIÓN POLICIAL DE LA LIBERTAD, señor Guillermo 

Carlos Llerena Portal.— No sé si me permite, señor presidente, 

por favor, cederle la palabra a […?] 

El señor   .— Sobre este particular, nosotros hemos 

implementado, de acuerdo a lineamiento del […?] del Sector 

Interior, al Comando de la Región de nuestro general Llerena, 

hemos implementado […?] estamos revisando […?] focalizadas en 

este aspecto, que nos han permitido importantes capturas, 

mayormente con explosivos […?] que se diferencia con dinamita, 

debido a que la dinamita si bien es cierto contiene […?] que es 

más potente, […?] es más […?] y […?] poder explosivo. 

Pero acá hay algo muy importante […?] mayormente son […?] […?] 

para la minería. Y es por eso que hemos implementado una […?] y 

estamos coordinando todas estas intervenciones […?] para hacer 

una […?] realmente una […?]  

El señor PRESIDENTE.— Gracias […?] 
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Agradecemos la presencia del señor general de la Policía 

Nacional, Guillermo Carlos Llerena, jefe policial de la Región 

La Libertad, y de su comando. 

La información brindada a esta comisión es muy importante. 

Lo invitamos a retirarse en el momento que considere conveniente. 

He de seguro* que vamos a volver a invitarle para temas de 

seguridad ciudadana, para […?] 

El JEFE DE LA REGIÓN POLICIAL DE LA LIBERTAD, señor Guillermo 

Carlos Llerena Portal.— Muchas gracias. 

(Pausa). (13) 

(Grabación defectuosa) 

(Se presenta un vacío en el audio desde el comienzo hasta los 55 

segundos). 

El señor PRESIDENTE.— {…?} para que nos informe sobre los temas 

{…?} por el cual ha sido {…?} 

La REPRESENTANTE DE LA DEFENSORÍA DEL PUEBLO .— Buenos días, 

{…?}  

(grabación ininteligible) 

…en el 2024 nosotros…defensorial {…?} tres mil seiscientos..[…?}  

(grabación ininteligible) 

Igual voy a dejar la información. En cuanto a las 

municipalidades, el sector Salud, {…?} 

Sin embargo, esta data nos permitió también, {…?} compromiso 

{…?} 

En cuanto a nuestra {…?} promoción de derechos {…?} informada. 

Las actividades que se realizaron, {…?} informativas, {…?}  

Eso ha presentado en un incremento de más de {…?} donde se 

registraron tres mil quinientas muestras {…?} 

En cuanto a las intervenciones {…?} ciudadana, tenemos varios 

fondos. En cuanto los {…?} 

Por supuesto palpamos {…?} había señal de la {…?} móvil, algunos 

{…?} 

Nosotros también {…?} porque esa era {…?} continúa aún y para 

{…?} en el correctivo {…?}  
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También hablaba de {…?} pueden ir cuatrocientos {…?} 

Por falta de insumo para {…?} diagnóstico y rehabilitación en 

Trujillo, desde el 2024, tras la {…?} de seguridad {…?} y una 

{…?} 

Nosotros hemos hecho una supervisión este año, en enero, y ahí 

hemos encontrado que {…?} jóvenes adolescentes {…?} 

También ha sido de gran satisfacción {…?} también se hizo la 

recomendación, el aumento de patrullaje, así como la seguridad 

de las instituciones públicas y privadas. 

En la {..?}  

(ininteligible) 

Pero han hecho una {…?} a comisarías, se inició el año pasado. 

En La Libertad se han supervisado 30 comisarías {…?} 

Copia de protección de derechos humanos {…?} la calidad de 

servicio que {…?} 

Actualmente, los {…?} todas las acciones para poder informar 

próximamente, una vez al año {…?} 

Nosotros tenemos un programa en el nivel nacional que se llama 

rompiendo {…?} involucra la {…?} ciudadana {…?} análisis {…?} 

50% {…?} también había crecido {…?} 

(ininteligible) 

En estos resultados se liberan {…?} establecimientos 

penitenciarios {…?} siempre estaban cinco mil quinientos dos 

internos. {…?} 

Es información que hemos {…?} totalmente {…?} . Es decir, son 

hijos de los internos que están aquí en la {…?} Libertad, pero 

{…?} 

Por eso tienen {…?} que hay cuatro mil doscientos cincuenta y 

dos {…?} personas delincuentes {…?} 

En cuanto a las intervenciones {…?} en la gerencia {…?}  

Además, tampoco contaban con un diagnóstico adicional sobre el 

{…?} recursos humanos y {….?} donde se puede {…?}el gerente 

regional de Energía y Minas, comunica a la subgerencia {…?} de 

planteamiento {…?}  

Posteriormente se nos ha informado que se contactó, {…?} 

intervención también, {...?} ingenieros, abogados, técnicos y 
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otros. Asimismo, {…?} que se asignaría una cantidad para el 

programa {…?} La Libertad, y {….?} 

Luego tenemos el caso de la {…?} Santiago de Surco, {…?} con 

fecha {…?} 

Que repetidamente se ha solicitado {…?} de la Policía Nacional 

del Perú {…?} 

Sin embargo, no lo {…?}  

Que el personal policial entró {…?} 

Aquí, actualmente, ¿{…?} 2025, de la mesa de trabajo {…?} hemos 

pedido al ministerio de Energía y Minas en la próxima sesión 

(14) {…?} 

Nos informe los avances de {…?} para evitar {…?} 

Debido a que no pasa con recursos humanos para efectuar la {…?} 

así como la {…?} 

También se {…?} documento que la minera {…?} conocido por todos 

, se cometió {…?} apta para la seguridad ciudadana {…?}los 

resultados {…?}  

Pero, no obstante, la gerencia {…?}  

En cuanto a las intervenciones en materia de servicios públicos, 

{….?} para el consumo humano de la provincia de Trujillo, {…?} 

2024, la oficina defensorial de La Libertad, inició la 

intervención de oficio ante {…?} de la red de captación del agua 

de Río Santa, {…?} al 24% de la población{…?} gestiones de 

coordinación {…?} 2024, la oficina defensorial, convocó a una 

reunión de emergencia al proyecto especial Chavimochic {…?} La 

Libertad, al ministerio de Vivienda, Construcción y Saneamiento 

a su {…?} para que {..?} coordinar la {..?} información precisa, 

ya que cualquier ingeniero {…?} que no se podía consumir {..?} 

Luego de esto, asimismo, como resultado de esa reunión, la 

Defensoría del Pueblo que en conjunto con [..?} informaron a la 

ciudadanía que {…?} si era apta para el consumo {…?}Defensoría 

del Pueblo, facilitó en esa oportunidad, la continuación {…?} 

competente {…?} compromisos asumidos {…?} la información precisa 

a la población usuaria sobre el consumo de agua. Y finalmente, 

{…?} las pruebas y resultados {…?} para el ingreso de agua a la 

planta de tratamiento {…?} 

Tenemos las supervisiones de {…?} sistema de aguas de consumo 

humano, {…?} desde julio, se hizo la supervisión {…?}de 

almacenamiento y distribución de agua potable, para no confiar 

en {…?}. En estas supervisiones se advirtieron algunas 
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suficiencias tales como tanques {…?} falta de mantenimiento a 

los {…?} 

Las recomendaciones {…?} para realizar este mantenimiento y la 

desinfección. {..?} para el consumo de los {…?} 

En cuanto a supervisiones de instituciones públicas, ¿{…?} 

profundo, el año 2024, la oficina defensorial de La Libertad, ha 

realizado un total de mil doscientas once {…?} administración 

pública. Con el fin de garantizar la {…?} 

La supervisión nacional {…?} en agosto. La supervisión 

nacional{…?} setiembre. La supervisión a hospitales, en ingresos 

de atenciones en octubre. La supervisión a {…?} en noviembre. La 

supervisión nacional a compañías que solamente en noviembre 

hasta {…?} 

En cuanto a las intervenciones de Salud, en otro punto también, 

en el mes de octubre se ha {…?} la supervisión {…?} hospitales, 

con el objetivo de poder {…?} las condiciones de infraestructura 

y la {…?} nacional y recursos con que cuentan {…?} esta actividad 

de manera presencial {…?} en La Libertad, actualmente los {…?} 

están haciendo todos los informes{…?} 

Tenemos actividades relevantes que han sido beneficiosos para la 

{…?} 

Hemos reportado también acciones para el proceso de {…?} en 

Trujillo había dieciocho mil niños que han {…?} también hicimos 

una actividad {…?} comerciantes y municipalidades, {…?} aspectos 

sociales, realizamos acuerdos para conseguir {…?} aquí {…?} mesa 

de trabajo, {…?} Y bueno, {…?} supervisado el proceso de {…?} y 

siempre estamos pendientes de las alianzas {..?} hace un mes 

{…?} de residuos {…?} 

Algunas actividades para el 2025, tenemos como ejecución y 

proyección, la supervisión del proceso de matrícula escolar 

2025, {…?} partidas públicas {..?}  

La supervisión de la calidad del agua en las instituciones 

educativas {..?} ya mencionaba antes porque {..?} un tema que 

aun continúa a pesar de la intervención, por los antecedentes 

que tenemos, la supervisión a los parques de la ciudad para {…?} 

infraestructura en acceso a {…?} y coordinar acciones con los 

gobiernos locales a fin de que garantice el derecho para {…?} 

preliminar de los niños. {…?} 

En situación de alta vulnerabilidad {…?} en el programa {…?}  

La supervisión sobre {…?} de las instituciones de la región {…?}  
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La participación activa de los diferentes espacios de trabajo 

{…?} como el {…?}  

La Policía Nacional del Perú {…?} El incremento de las acciones 

itinerantes defensoriales, {…?}  

Sin embargo, tenemos proyectado hacer en una o en cada dos 

provincias en la región para {…?} Eso es todo, señor presidente. 

El señor PRESIDENTE.— Le agradecemos a la señora {…?} Jefa de la 

{…?}  

Señores generales el general {…?} Velasco Trujillo y el consejero 

{…?} Rojas, {…?} penal. Para que nos acompañen en la mesa de 

trabajo, de la comisión {…?} descentralizada. 

Continuando. Después voy a hacer preguntas que {…?} para que 

hable sobre los temas que les hemos invitado. 

Saludamos, en primer lugar, al señor Héctor Acuña Peralta, 

congresista de la República, que acaba de {…?}  

Señor {…?} tiene el uso de la palabra. 

El REPRESENTANTE DE LA CONTRALORÍA .— Señor Juan Burgos Oliveros, 

presidente de la comisión de Fiscalización y Contraloría del 

Congreso de la República, reciba el especial saludo de nuestro 

contralor general de la República, señor César Aguilar 

Surichaqui, por su intermedio a sus colegas congresistas de esta 

importante comisión. 

De acuerdo a la invitación que se nos ha cursado, voy a pasar a 

mencionar cuál es el trabajo que se ha realizado por parte de la 

Contraloría General de la República durante el año 2024. 

Y un poco también antes de empezar, el trabajo de la Contraloría 

General de la República, se da por diferentes aspectos y 

situaciones.  

A veces es un {…?} O sea, que por el {…?} de mucho gasto, algunas 

diferentes {…?} por el control concurrente. En estos momentos, 

por ejemplo, están alrededor de 44 auditores realizando una 

fiscalización a las diferentes instituciones educativas de las 

12 provincias {…?} 66 colegios para visitar como para empezar el 

año escolar 2025 con estas instituciones educativas. Entonces, 

meramente el tema de infraestructura, servicios, {…?}. 

Bien. Los servicios de control de la Contraloría General de la 

República durante el 2024, la vamos a dividir en dos. El control 

posterior y el control concurrente. {…?} 

El control posterior, para el año 2024, se programaron {…?} 

auditoría de cumplimiento y 129 servicios de control específico. 
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Las auditorías de cumplimiento, se versa sobre estos {…?} legales 

, por una {…?}  

Y los servicios de control específico, se refieren a {…?} sobre 

obras que aún no han sido liquidadas.  

Para el año pasado, se había programado {…?} servicio de control 

139 informes. Sin embargo, se realizaron 146. {…?} con la meta 

respecto a estos dos controles. Y lo vamos a dividir lo que es 

gobierno regional, y gobiernos locales. 

A nivel nacional, se ha identificado algunas entidades 

dispuestas a control. El monto auditado, en el año 2024, es de 

doscientos setenta y un millones trescientos treinta mil {…?} 

nuevos soles.  

Y las principales entidades sujetas a control {…?} el año pasado, 

ha sido alrededor de trece millones y medio; para {…?} la 

Universidad Nacional de Trujillo; el Gobierno Regional, 

alrededor de cincuenta y cinco millones ochocientos mil soles y 

sus unidades ejecutoras (15) y las municipalidades han 

autorizado ciento noventa y un millón, especialmente las 

municipalidades de Otuzco, [...?]. 

¿Cuál [...?] por la Contraloría General de la República el año 

2024? 

De esos doscientos setenta y un millones que se ha auditado, se 

han identificado alrededor de veintinueve millones de soles en 

perjuicio económico. ¿Y esto por qué lo señalo? Porque, de 

acuerdo con las diversas investigaciones y seguimientos de la 

Contraloría [...?], de control interno, ya sea por algunas 

organizaciones y la aplicabilidad de penalidades, algunas 

partidas no ejecutadas que se identifican en las diferentes 

intervenciones o por las ampliaciones de plazo irregularmente 

obtenidas. 

Las principales entidades sujetas a control con mayor perjuicio 

identificado [...?]: la Universidad Nacional de Trujillo con 

tres millones quinientos cuarenta y ocho mil; la Gerencia 

Regional de Educación y el Proyecto Chavimochic, con algo de 

ocho millones; y la Municipalidad de Apócope de Trujillo y 

Bolívar, con cerca de diecisiete millones de soles. 

Hay otras, por ejemplo, en el caso de la competencia del gobierno 

regional: las [...?], el Hospital Belén y, por ejemplo, [...?], 

Apócope, entre otras. 

Si nos vamos al tema local, por decir, las municipalidades que 

acabo de mencionar, como las de Trujillo y Bolívar, también 

dentro de este rubro están elaboradas [...?]. 



59  
 

¿Cuáles son las responsabilidades identificadas en nuestros 

informes? 

Voy a seguir mencionando a nivel nacional, regional y local. 

[...?] Presidente, en la identificación, en el rubro nacional, 

están la Universidad Nacional [...?] y Registros Públicos, 

[...?] como el MTC, etcétera, que para ello ya tiene su 

dictaminación correspondiente en Lima. 

En cuanto a las responsabilidades identificadas, tenemos de los 

ciento cuarenta y seis informes emitidos en el gobierno nacional, 

el gobierno regional y las municipalidades. Se advierten ochenta 

y nueve responsabilidades administrativas [...?] licitaciones 

[...?] disciplinario. Cincuenta y un casos relacionados por 

investigaciones administrativas PAS, que es el proceso 

administrativo sancionador de la propia Contraloría General de 

la República; cincuenta y un casos en el tema civil y setenta en 

lo penal. 

Las principales [...?] identificadas con problemas relacionados 

con faltas administrativas, civiles o penales, de acuerdo con la 

identificación realizada por la Contraloría, tenemos que 

corregir. Por ejemplo, en la administración, en el tema del PAC, 

vamos a evidenciar [...?] Trujillo, del gobierno regional y de 

la Municipalidad de Chimú. 

[...] del Proyecto Chavimochic, presunta responsabilidad penal, 

[...?] Municipalidad de Trujillo, Municipalidad de Víctor Larco, 

que es la [...?] de Cultura. Otras municipalidades: Otuzco, 

Huanchaco, [...?], Pacasmayo, Virú, [...?]. Estas son las 

entidades identificadas con algunos problemas relacionados con 

faltas administrativas, civiles o penales. 

En este espacio hay un caso emblemático que podemos comunicar. 

Es el caso relacionado con el reconocimiento y pago de deuda 

previsional en el marco del acogimiento al régimen de 

reprogramación [...?] de educación, en el que se ha advertido 

que, desde hace muchos años se ha estado pagando irregularmente 

a una persona que no trabaja en gerencia. Estamos hablando de 

aproximadamente cerca de cuatro millones de soles que ha cobrado 

esta persona durante muchos años. 

Una vez que se identificó, se emitió el informe de cumplimiento 

y también se han hecho las denuncias penales correspondientes, 

además responsabilidades administrativas que deben seguir 

[...?]. A veces están involucrados el jefe de la oficina de 

administración, contabilidad, tesorería y el contador de aquella 

época [...?]. El informe de control está aprobado. Cualquier 

persona interesada puede acceder a él a través de la Contraloría 

General de la República. 
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Voy a pasar al segundo tema, que es el control concurrente, 

presidente. 

El control concurrente se ha realizado en el año 2024 por la 

Contraloría General de la República. Para empezar, no todos los 

proyectos o las inversiones van a ser sujetos al control 

concurrente; se tienen que dar tres supuestos. 

La obra debe encontrarse en estado viable, con una ejecución 

menor al 80%, y el monto de operación debe ser mayor a cinco 

millones. Estas son las condiciones mínimas para poder atender 

los requerimientos o, de oficio para poder intervenir y hacer 

[...?] para ejecutar los servicios de control concurrente. 

El año 2024 se programaron doscientos noventa y dos hitos de 

control. Estos controles, justamente, son la intervención [...?] 

de control para que la entidad pueda corregirlo en su momento. 

El monto de la inversión programado para el año 2024 era de mil 

millones ochocientos noventa y dos, casi dos mil millones de 

soles, y la meta era de setenta y tres inversiones. Sin embargo, 

la meta de inversiones fue cumplida. Además de que nacía, se 

lograron ciento treinta inversiones y no solo doscientos noventa 

y un y picos, sino cuatrocientos ochenta y un hitos de control 

que se dieron en el año 2024. 

Los diversos organismos de control institucional que tenemos, 

veinticuatro acá en la región de La Libertad, en las diferentes 

entidades, han realizado [...?] inversiones, como les comenté. 

La mayor cantidad de inversiones es del gobierno regional, con 

más de mil trescientos millones de soles. Aquí se emitieron 

doscientos cuarenta y tres hitos de control. 

Luego, en el ámbito del departamento de La Libertad, [...?] la 

Municipalidad, la Municipalidad de Huanchaco, Trujillo, [...?], 

etcétera, cada uno con su cantidad de hitos de control 

identificados y que en su momento debieron corregirse para que 

los proyectos de inversión se pudieran ejecutar de manera 

transparente, ubicando las posibles irregularidades. 

Hay dos casos que voy a mencionar respecto a temas relacionados 

con control concurrente. Como ejemplo, tenemos la ejecución y 

supervisión de la obra de mejoramiento y ampliación del servicio 

de agua potable y saneamiento rural en los sectores Sauce [...?]. 

El costo de inversión es de ciento sesenta mil soles. Ahí se 

elaboraron tres hitos de control, identificando claramente las 

situaciones [...?] irregulares advertidas, se puso en 

conocimiento en este caso de la municipalidad. Por ejemplo, el 

residente de obra [...?] el cargo de la supervisión de una obra 

para la municipalidad [...?]. 
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La entidad aprobó valorizaciones de ejecución de obra [...?] no 

ejecutados. La entidad permitió que el contratista ejecute 

trabajos incumpliendo con las notificaciones y planos del 

expediente técnico actualizado. La entidad aprobó y pagó 

valorizaciones del avance de obra, conteniendo partidas de 

insumos que no habían sido ejecutadas por el contratista, 

incumpliendo con los objetivos y metas del proyecto, entre otras. 

Entonces, son cuatro hitos de control que se hicieron de 

conocimiento en su debido momento a la municipalidad distrital 

de [...?]. Como estas situaciones adversas encontradas no fueron 

corregidas, se elaboró el informe de auditoría de 

incumplimiento. 

Este informe de auditoría de incumplimiento significa 

identificar no solamente las irregularidades, sino también 

identificar las posibles responsabilidades, ya sean 

administrativas, civiles o penales, de los diferentes servidores 

que están involucrados en este tipo de incumplimientos. Es decir, 

la Contraloría advierte antes, a través de las situaciones 

adversas a la entidad. La entidad tiene que adoptar 

necesariamente las correcciones correspondientes. De lo 

contrario, la Contraloría elaborará un informe de auditoría de 

incumplimiento, ya identificando responsabilidades. 

Es así que, en este caso en particular, se identificó presunta 

responsabilidad penal [...?] a la Procuraduría y al Ministerio 

Público, y a los funcionarios, responsabilidad civil. A tres 

funcionarios, responsabilidad administrativa de la propia 

entidad. A cuatro funcionarios, responsabilidad administrativa 

para el proceso, para que la Contraloría [...?] funcionario. 

El otro caso es un caso actual en Trujillo, sobre el mejoramiento 

de la red de abastecimiento para consumo humano y alcantarillado 

sanitario de la urbanización Primavera, en el distrito de 

Trujillo. Ahí hay un costo de inversión de más de diez millones 

de soles. El inicio es el 20 de marzo de 2024 y el término 

programado es para el 12 de febrero de 2025. 

El avance programado es del 98%; sin embargo, el avance ejecutado 

actualmente está en 57.25% hasta el 31 de enero de este año. Por 

consiguiente, ahí hay un problema que ya en su momento se ha 

advertido a la empresa prestadora de servicio, con alrededor de 

[...?] de control, y que en su momento también hubo problemas 

porque no se corrigió. ¿Eso qué significa? 

Bueno, una de las situaciones adversas es que el comité de la 

región otorgó la buena pro a un postor que no cumple con el 

requisito de calificación. Entonces, desde ahí nos damos cuenta 

de que esta obra iba a tener problemas, entre otras situaciones 

que se han advertido. 
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Ante esta situación, es que se elabora el informe de control 

específico, lo dije al principio: el informe de control 

específico se elabora para obras que todavía no se encuentran 

liquidadas. Esta es una de ellas. Por consiguiente, ya se ha 

emitido el informe, está colgado en la página y se ha determinado 

o se ha establecido presunta responsabilidad penal a cuatro 

funcionarios. Esta entidad prestadora de servicio con 

responsabilidad administrativa en el proceso administrativo 

sancionador para cuatro funcionarios y responsabilidad 

administrativa para un funcionario. (16) 

Yo quiero agregar, antes de continuar, señor presidente, que una 

de las razones por las cuales estamos identificando algún 

incumplimiento de los diferentes informes de control que emite 

la Contraloría es el desconocimiento del titular de la entidad, 

ya sea del alcalde, ya sea del gobernador, ya sea del presidente 

del consejo directivo y de las máximas autoridades o funcionarios 

de la entidad. 

¿Por qué? Porque cuando se elabora un informe de control 

determinado, ese informe es puesto en conocimiento de la entidad, 

es decir, […?] está dirigido al titular. Pero el titular es bien 

difícil que lea todos los documentos. El mismo secretario —esto 

es por experiencia—, el mismo secretario del alcalde, del 

gobernador, del presidente del directorio, lo deriva al gerente 

de infraestructura; el gerente de infraestructura de repente 

tampoco lo va a leer y lo deriva al subgerente de obras. El 

subgerente obra estoy seguro de que tampoco lo lee. 

[…?] cien documentos, cien expedientes para leerlos después […?] 

respuesta al Congreso. Entonces, he estado exhortando […?]. Es 

que, además del informe que se prepara, es una invitación para 

cada jefe OCI; tiene que tener una reunión obligatoriamente con 

el titular de la entidad y sus técnicos para que puedan exponer 

la problemática identificada. Es ahí cuando el titular se da 

cuenta de la gravedad del informe, porque —y esto es normal a 

nivel nacional— los cargos de confianza que tienen los diferentes 

funcionarios en una determinada entidad, es muy difícil que le 

digan al titular lo que no quiere escuchar. 

Le van a decir que todo está bien, siempre le van a decir que 

todo está perfecto o que está exagerando, etcétera. Entonces, si 

se hace este ejercicio de acercamiento y coordinación con el 

titular y sus técnicos, y los técnicos de la Contraloría para 

que pueda decir "esto está ocurriendo", ahí no hay forma de no 

darse cuenta de lo que está pasando. Y es ahí donde se toma la 

decisión y el compromiso para poder cumplir las diferentes 

situaciones o corregir las diferentes situaciones adversas que, 

en su momento, la Contraloría puede identificar en alguna entidad 

del Estado acá en la región de La Libertad. 
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Esa es la práctica que estamos haciendo, señor congresista, y 

son los. Me he reunido, en este caso, con el presidente del 

directorio y, en ese momento ha tomado una decisión para poder 

resarcir el problema. La empresa que ha estado realizando los 

trabajos prácticamente tiene muchos problemas con Sedalib, y la 

misma empresa Sedalib ha emitido una resolución gerencial 

decidiendo intervenir económicamente la obra. 

Entonces, es ahí donde el presidente se da cuenta de los 

diferentes informes de control que se habían hecho en su […?]. 

Entonces, creemos que no solamente el papel, el informe que 

ingresa a la institución o a la entidad es suficiente. Hay que 

seguir coordinando, hay que seguir fiscalizando para poder 

generar ese cambio de actitud o generar una política desde el 

titular de una entidad para poder corregir los diferentes 

proyectos que han sido observados por la Contraloría. 

Finalmente, el proyecto se haga […?], corrigiendo las 

situaciones adversas que ha identificado la Contraloría. Eso es 

todo, presidente. 

Gracias. 

El señor PRESIDENTE.— […?] 

Si hubiera alguna pregunta por parte de los miembros de la 

Comisión en esta plataforma virtual. 

La pregunta para los funcionarios, la señora […?]. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— ¿Cuáles han sido los principales logros 

de la Contraloría General en el caso del señor León Huertas? 

¿Cuáles han sido […?]? 

La señora… .— Bueno, primero, el incremento —como lo mencioné— 

de la atención de casos, […?] 100%. 

Y lo segundo también es la participación dentro de seguridad 

ciudadana para poder estudiar y para poder hacer […?] y el 

programa Rompiendo Cadenas, que es lo que […?]. 

El GERENTE REGIONAL DE CONTROL DE LA LIBERTAD DE LA CONTRALORÍA 

REGIONAL DE LA REPÚBLICA, señor William Raphael León Huertas.— 

Yo diría, señor presidente, que las metas que se tuvieron en el 

año 2024 han sido sobrepasadas. Además de ello, se identificó un 

posible perjuicio económico de diecinueve millones, que están 

siendo canalizados por las diferentes instancias, ya sea 

administrativamente, civil o penal, para que pueda corregirse de 

forma inmediata. 

Y, bueno, en su primer momento […?] a los funcionarios 

involucrados, el cumplimiento de su trabajo. Con relación al 
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servicio de control concurrente, de igual forma, se habían 

establecido doscientos noventa y dos hitos de control el año 

pasado y se realizaron cuatrocientos sesenta y uno. 

Entonces, en ese sentido, creemos que el trabajo va a persistir 

con el control concurrente y también con la identificación de 

casos especiales […?] correspondientes para poder resolver estas 

investigaciones y, en su momento, se pueda sancionar a los 

involucrados. 

El señor PRESIDENTE.— Bien, usted nos ha hablado, señor gerente 

regional de control concurrente. ¿Cuánto va a afectar a la 

gerencia regional del control de la Libertad? 

La distribución de presupuesto que ha tenido, porque el señor 

contralor República […?] ¿Cuánto va a afectar el cumplimiento de 

[…?] emitidas, sobre todo cuando afecta el […?] concurrente? 

¿Cuántos son los integrantes que habían ingresado a hacer control 

concurrente en la gerencia regional de Contraloría? 

El GERENTE REGIONAL DE CONTROL DE LA LIBERTAD DE LA CONTRALORÍA 

REGIONAL DE LA REPÚBLICA, señor William Raphael León Huertas.— 

Bueno, evidentemente, cuando se pide menos presupuestos, señor 

presidente, lo que afecta fundamentalmente en el trabajo de una 

institución técnica, de los profesionales especializados, de 

aquellos ingenieros, aquellos administradores, aquellos 

contadores, procuradores, eléctricos, mecánicos. 

Entonces, sí, eso afecta definitivamente para la contratación 

del personal, eso con mayor importancia […?]. El tema logístico, 

evidentemente […?], pero para poder realizar un buen trabajo y 

poder estructurar un buen informe, se requiere a personas con 

trayectoria, a personas técnicas con experiencia en un servicio 

determinado. 

Si yo voy a intervenir en la ejecución de una carretera, no puedo 

llevar o designar a un ingeniero que no tenga experiencia en 

carreteras. Si voy a hacer un trabajo de fiscalización del estado 

de las ambulancias, debo tener un ingeniero mecánico, no un 

ingeniero general. Es un ejemplo que les puedo dar. 

Si adolecemos de profesional, el problema de tener a estos 

expertos o gente con experiencia que sí puede generar problemas 

más adelante. Lo tenemos actualmente, sí, pero la necesidad del 

servicio más adelante va a significar la contratación de este 

personal. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Cuántos proyectos de […?] por su gerencia 

[…?]? 

El GERENTE REGIONAL DE CONTROL DE LA LIBERTAD DE LA CONTRALORÍA 

REGIONAL DE LA REPÚBLICA, señor William Raphael León Huertas.— 
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Se programó en un primer momento 73 proyectos de inversión […?], 

presidente. 

Se estableció en un primer momento doscientos noventa y dos hitos 

de control y se elaboraron cuatrocientos ochenta y un hitos de 

control. Con respecto al tema del servicio de control 

concurrente. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Podría decirnos cuáles fueron […?] las 

irregularidades detectadas en los proyectos auditados? 

El GERENTE REGIONAL DE CONTROL DE LA LIBERTAD DE LA CONTRALORÍA 

REGIONAL DE LA REPÚBLICA, señor William Raphael León Huertas.— 

Algunas irregularidades son sobrevalorizaciones, partidas no 

ejecutadas en algunos proyectos, ampliaciones de plazos que no 

se dieron correctamente en diferentes entidades. 

Hablo del gobierno regional, sus unidades ejecutoras, 

hospitales, por ejemplo, […?] proyecto de Chavimochic, 

municipalidades provinciales y distritales a nivel regional. 

Esto sí genera una gran preocupación, porque creemos en la 

importancia de que las entidades cuenten con los mejores 

técnicos. 

Eso se relaciona con que las personas contratadas vayan a cumplir 

con el perfil del puesto para ingresar y la experiencia 

correspondiente para evitar estos problemas, porque puede ser 

que las personas involucradas en estas situaciones —ya sea 

administrativa, penal o civil— puede ser que hayan cometido estas 

irregularidades por desconocimiento y también por conocer bien 

el caso. Eso lo va a dilucidar en la investigación propiamente 

dicha, señor presidente. 

El señor PRESIDENTE.— Respecto a […?] 

Hay informes de auditoría de […?] número 20-2021. […?] 

investigación. Se han recuperado fondos públicos […?] y se ha 

iniciado un proceso penal contra un funcionario involucrado en 

la […?]. 

El GERENTE REGIONAL DE CONTROL DE LA LIBERTAD DE LA CONTRALORÍA 

REGIONAL DE LA REPÚBLICA, señor William Raphael León Huertas.— 

Señor presidente, si me repite […?] equipo de auditores y la 

jefa de OCI del gobierno regional, no sé si me puede repetir 

para darle la respuesta. 

El señor PRESIDENTE.— Después le damos la palabra a los 

consejeros regionales para […?]. 

[…?] 
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La señora ….— Señor presidente, buenas tardes, por su intermedio, 

[…?] jefa del orden del control del gobierno regional de 

Libertad. 

Respecto al caso de […?], nosotros emitimos un informe de 

auditoría de cumplimiento en el cual se hicieron ciertas 

recomendaciones: 

· Recomendaciones en el ámbito administrativo. 

· Recomendaciones en el ámbito para la procuraduría, como ya 

lo hemos escuchado, se encuentra en arbitraje. 

Estamos haciendo actualmente seguimiento al tema del arbitraje. 

Nosotros todavía no podemos intervenir hasta que se resuelva y 

hemos verificado que no se cuenta con una carta fianza que (17) 

que pueda respaldar los intereses del Estado. Se ha emitido, por 

ello, en el año 2024 un informe de acción de oficio posterior, 

en el cual nosotros hemos revelado que la carta fianza no se 

encuentra vigente. Por ello, hemos pedido que se tomen las 

acciones respectivas, así el Estado puede estar protegido ante 

un laudo que pueda ocasionar un fallo favorable al gobierno 

regional. 

Respecto a las acciones administrativas, nosotros hemos 

solicitado información al gobierno regional, puesto que el 

ámbito administrativo se ha derivado a la Secretaría Técnica de 

Procesos Disciplinarios. Y sobre ello, nosotros tenemos la 

información de que, mediante la resolución del gobierno regional 

del año 2022, se resolvió aperturar el proceso administrativo 

disciplinario a las personas que nosotros habíamos identificado 

en el informe de Contraloría. 

Respecto a otras disposiciones, porque nosotros cuando emitimos 

un informe de auditoría de cumplimiento, no solamente estamos 

hablando de responsabilidades administrativas, civiles o 

penales, sino también emitimos algunas recomendaciones de 

carácter administrativo, a fin de que este tipo de situaciones 

no se vuelvan a repetir en el futuro, puesto que ya sabemos que 

existen también convenios […?]. Respecto a ello, tenemos algunas 

situaciones, algunas recomendaciones, recomendaciones que no han 

sido implementadas, y aquí lo damos nosotros en nuestro sistema 

de control. ¿Por qué? Porque ha superado el plazo establecido 

para que se pueda implementar esta recomendación. 

Por ejemplo, le puedo detallar una recomendación que ha sido de 

disponer a las unidades orgánicas competentes la gestión en el 

corto plazo de medidas legales y/o administrativas, con la 

finalidad de […?] hechos irregulares […?] que llevaron a la […?] 

de contratos de compraventa, así como el incumplimiento 

contractual por parte del consorcio […?], en […?] regional. Esta 

situación no ha sido implementada, puesto que ha superado el 
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plazo establecido. Para nosotros, el plazo establecido está al 

término de un año en cuanto a una auditoría de funcionamiento. 

Y así como en esta situación, ha habido algunas recomendaciones. 

Por ejemplo, hemos solicitado la recomendación de que se 

dispongan o se establezcan controles internos […?] en el 

ejercicio oportuno y eficiente de la labor de fiscalización. 

Respecto a esta situación, sí nos han comunicado las acciones 

que se han adoptado y hemos determinado, como Estado, implementar 

esta recomendación. 

También tenemos otra recomendación que ha sido implementada: 

Disponer que la Gerencia General Regional, en coordinación con 

la Gerencia de Cooperación Técnica, establezca controles que 

promuevan el cumplimiento de todas las etapas de los procesos de 

promoción de la inversión privada dentro de los plazos y 

condiciones establecidas en la normativa […?], los cuales deben 

ser puestos de conocimiento de las áreas competentes inmersas en 

el proceso […?]. 

Esta situación también ha sido comunicada y ha sido, […?]. 

Entonces, nosotros, ahora, solamente estamos a la espera de lo 

que se defina en el ámbito […?] Y respecto al tema […?], estamos 

también a la expectativa y hemos emitido no solamente, en el 

informe […?] que está vinculado al tema de la carta fianza, sino 

también otro informe […?] vinculado al proyecto de […?], respecto 

a que el Gobierno Regional, en su momento, no dispuso el árbitro 

que se iba a encargar por parte del Gobierno Nacional. Sino que, 

al haberse dilatado el tiempo, el mismo titular arbitral definió 

quien iba a ser el árbitro que iba a ser por parte del gobierno 

regional.  

Obviamente, esto no es que pare el proceso, pero sí que el 

gobierno regional no ha tenido la oportunidad de definir a su 

árbitro por parte del gobierno regional. Esos […?] posterior en 

el año 2024, […?]. 

El señor PRESIDENTE.— Es decir, […?] está hablando del gobierno 

regional. 

La señora  .— Correcto. 

Lo que pasa es cada uno define su árbitro. […?] el gobierno 

regional. Por parte del gobierno regional no se definió […?]. 

Entonces, cuando no lo define con el tiempo previsto, el tribunal 

es quien lo define.  

El señor PRESIDENTE.— ¿Y ahí […?]?  

La señora  .— Justo por eso hemos emitido nosotros nuestro 

informe que […?] posterior, ya lo hemos remitido […?] 
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El señor PRESIDENTE.— […?] según la Ley […?] establece el 

carácter vinculante […?] concurrente […?]. 

[…?] incumplimiento de su labor […?]. 

El señor  .— Hasta el año pasado no puedo mencionarle que 

hayan sido o asegurarle que las personas que estaban en la 

Contraloría hayan sido sancionadas en la […?], civil o penal. Lo 

que sí se detectó el año pasado es que siete personas estaban 

involucradas en unos informes de control. 

¿[…?] antes trabajando en alguna entidad? Son siete y los siete 

no se les ha renovado el contrato este año.  

El señor PRESIDENTE.— La señora […?]. 

[…?] la libertad.  

¿hay una aplicación política en relación con algún partido 

político? Y si no es así, ¿cómo garantiza la imparcialidad en 

relación con las […?]?  

La señora  .— Con su venia, presidente. 

[…?]… ¿y cómo se manifiesta la imparcialidad? […?] Porque cuando 

yo asumí esa designación, todo lo que […?]… que justo le estaba 

comentando […?] en todos los oficios […?]. 

Cada uno […?], por lo menos yo tengo claro cuáles son mis 

funciones. Yo […?] renuncie a la militancia y a la […?] política. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Mantuvo usted alguna relación contractual 

con el gobierno regional […?] regional? ¿Cuál ha sido […?]… ¿si 

ha tenido alguna dependencia o vinculo contractual con empresas 

proveedoras del gobierno regional? 

[…?]. 

El señor  .— Entre el año 2015 y 2019, que fue asesor… […?] 

del gobierno regional, pero hay una particularidad, señor 

presidente, que quiero decirla, que muchas veces la gente, por 

el […?], no conoce y voy a empezar por unos ejemplos.  

Un ministro de Estado tiene sus viceministros, sus directores, 

¿no es cierto?, los directores generales. El ministro no está al 

tanto, ni sabe quién es cada director. Sin embargo, el equipo 

[…?]. 

Y nos trasladamos a los gobiernos regionales a nivel nacional, 

como ejemplo, los diferentes directores de los hospitales son 

designados por el titular del gobierno regional. 
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Yo no creo que todos los gobernadores conozcan a todos los 

directores […?]. Sin embargo, […?]. 

Hay muchos casos incluso en los que los gobiernos locales, los 

ministros, los ministerios, los gobiernos regionales no cuentan 

con el profesional con el perfil adecuado y tienen que suscribir 

un convenio con Servir para que Servir les envíe a través del 

convenio a los profesionales. […?] designados por el titular de 

la entidad. Sin embargo, el titular del empleador no lo conoce.  

En mi caso, yo no llego, ni llegué en el 2015, para el 2016, por 

un llamado de un gobernador de esa época. Llegué por otra 

persona; sin embargo, […?], suscribe la resolución de 

designación del titular de la entidad. Además de ello, no tuve 

ninguna reunión en todo este año que laboré con el titular de la 

entidad. 

Voy a ser muy concreto, tajante, señor presidente, que yo como 

profesional me considero un técnico en administración, tengo más 

de 25 años en administración, 20 años […?], direccionando o 

gerenciado entidades públicas. Y así como he estado en un 

gobierno regional, también he estado en un gobierno nacional. 

Por eso no voy a ser parte […?] consigna de carácter político 

[…?]. Mi trabajo es netamente técnico, y donde me he desempeñado 

[…?]de forma técnica. Y lo voy a seguir haciendo.  

Un ejemplo de la imparcialidad, […?] me acaba de preguntar, son 

los informes que seguimos emitiendo. Los informes que seguimos 

emitiendo durante… desde que he llegado a la Gerencia […?] 

control. […?], los consejeros que están acá presentes… 105 

informes de servicio de control posterior, 63 informes de control 

concurrente […?] al gobierno regional y a las unidades imputadas 

del gobierno regional. 

Mi trabajo siempre ha sido y será técnico, presidente, y si 

alguien tiene una prueba, no dicho, sino un hecho que me 

demuestre lo contrario, en ese momento renuncio.  

Eso es lo que yo le puedo contestar […?]. 

El señor PRESIDENTE.— […?]. 

Acá nos hemos venido a cuestionar su […?]. Nosotros […?] lo que 

he hecho […?]… 

[…?], en este caso, […?] es esa la pregunta y, sobre todo, eso 

era una pregunta directa.  

Se puede […?] de 25 a 30 años […?]. La pregunta era directa.  

¿Desean intervenir algún miembro […?]? 
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Sí, le cedo la palabra al señor […?]. 

Su nombre le agradeceré para […?]. 

El señor DE LA CRUZ ROSAS, Robert.— Muchas gracias, señor 

presidente.  

Mi nombre es Robert de la Cruz Rosas, […?] representante de la 

provincia de […?]. Saludarle a usted, a todos los señores, como 

les dije, […?]. 

Bueno, agradecerles por la invitación, la verdad que nos 

enteramos por los medios de comunicación […?], pero aquí estamos.  

Solamente algunas cuestiones, ya que está aquí nuestro Contralor 

[…?] informes, en los que se concluye […?], porque sí es cierto 

que en esos informes […?] ha quedado plasmado en los informes 

[…?] OCI de la región La Libertad […?]. (18) 

Entonces, […?] el año pasado se compraron 100 camionetas en la 

región La Libertad, y esas camionetas fraccionado […?] veinte 

mil soles respecto a la compra […?]. Es decir, […?] y eso a todas 

luces es corrupción. No ha tenido acompañamiento de Contraloría 

[…?] trabajo […?] el año pasado por la misma empresa, con las 

misma característica de marca de las camionetas, los mismos 

componentes, los mismos accesorios, el mismo año de fabricación, 

con precios totalmente distintos en dos procesos iguales, 

similares.  

Entonces, ese proceso no ha tenido acompañamiento de Contraloría 

y esperamos de que, a la brevedad posible, se puedan hacer estos 

hallazgos porque es evidente que aquí es el primer problema […?] 

habido corrupción. 

Solamente para presentar […?] del señor gobernador, en ese 

entonces, […?] de la Libertad poder censurar a un funcionario. 

[…?] del Congreso de la República […?] esta demanda de 

incumplimiento y obliga al señor […?] de diez días […?] del año 

2024[…?]. 

[…?]… Creo que nuestra defensora del Pueblo ha tomado 

conocimiento […?]. 

El señor PRESIDENTE.— […?], por favor. 

[…?] solamente […?]. 

El señor DE LA CRUZ ROSAS, Robert.— Por eso, presidente. 

Entonces, está […?] hasta ahora no ha sido promulgada por el 

[…?] de que ninguna autoridad pueda estar recibiendo […?] de la 

ley. 
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Y, finalmente, también hemos denunciado […?] las obras […?] que 

hay […?]. 

Por ejemplo, hace poco se tomó conocimiento […?] del cual […?] 

una obra de diecisiete millones de soles […?]… ¿Dónde está la 

Contraloría? ¿Dónde está la Defensoría? Igual, el Centro de Salud 

[…?] … 

(Pausa por defecto de audio)  

El señor DE LA CRUZ ROSAS, Robert.— Señor presidente, el Consejo 

Regional autorizo el viaje al señor gobernador […?]… La 

Contraloría ha hecho su trabajo, pero la […?] información, para 

que se pueda corroborar. Por lo que Contraloría […?] y hasta 

ahora, señor presidente, […?] información […?]. Por ende, […?]. 

[…?] yo siempre he dicho […?], porque […?], señor presidente, 

[…?] tampoco […?] de mi pueblo. Hay […?] hoy de APP con todo el 

país […?]. 

[…?] hoy tenemos también […?] y actualmente […?] el ministerio 

[…?] los espacios de toda la región La Libertad. Y creo […?], 

lamentable, de que APP no solamente haya ocupado el gobierno 

regional, sino también […?] cargos muy importantes en la región 

La Libertad. 

Entonces, señor presidente, el Consejo Regional también tomo 

[…?] para que […?] desde ya […?]. 

[…?], hasta ahora no se cuenta […?]. 

Y la […?] que permite que cualquier ciudadano pueda comprar […?] 

de manera […?]… al señor gobernador, a efecto de que puedo […?]. 

Por lo tanto, contribuir a la lucha contra la inseguridad 

ciudadana. 

Muchas gracias, señor presidente. 

El señor PRESIDENTE.— […?] porque queremos […?] de Contraloría 

[…?] queremos […?] una sesión descentralizada […?].  

Puede haber miles de errores de parte de algún funcionario, pero 

[…?]. 

Queremos […?] todos los proyectos regionales […?] la labor de la 

Comision […?], congresistas, […?]. 

[…?]. 

La señora  .— Sí, efectivamente, […?]. 

El señor PRESIDENTE.— […?]. 
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La señora  .— Sí, a través de usted, […?]. 

Como le dije, tengo conocimiento […?]. 

Gracias. 

El señor PRESIDENTE.— […?]. 

El señor  .— […?] Realmente, lamento […?] la mesa técnica, 

porque […?], escuchar algunas intervenciones […?]. […?] técnico 

[…?]. 

Yo lo único que le puedo decir, presidente, por su intermedio, 

a sus colegas congresistas, que la Contraloría General de la 

República es institucionalmente autónoma y siempre va a resolver 

los casos de forma independiente. 

Yo no sé los […?] políticos de algunos, pero […?]. 

[…?] todos los procesos […?] de forma técnica. 

Yo le invito a los señores invitados que vayan al despacho y 

[…?] concreta […?]… 

Yo le invito, por intermedio de su presidencia, a cualquier 

persona, sea político o no, y tiene un caso determinado, 

concreto, con pruebas, […?], pero hay que […?], que se haga la 

investigación, se va a disponer que se haga lo que amerita, lo 

que corresponde. Eso ocurre en todos los lugares en donde se 

mantiene una independencia, una autonomía.  

La Contraloría General de la República va a mantener su autonomía 

independiente y seguirá resolviendo lo que acabo de mencionar: 

las diferentes intervenciones que hemos tenido durante mi 

llegada […?], y vamos a seguir haciendo. Si hay que llamar la 

atención a los alcaldes, a los regidores, a cualquier otro señor 

público de cualquiera entidad pública del Estado, lo vamos a 

hacer de acuerdo […?]. 

El señor PRESIDENTE.— […?]. 

EL señor SOLORZANO ROJAS, Frank Junior.— Muchas gracias. 

[…?] de esta comisión.  

Mi nombre es Frank Solórzano Rojas, consejero regional, 

representando a la provincia de Pataz.  

En esta oportunidad, quisiera hacer llegar mi preocupación 

debido a que, como dentro de mi labor fiscalizadora, he detectado 

un tema que ya estoy enviando a través de su despacho: el 

incremento de los valores de servicio en la Gerencia de Trabajo. 

Ahí hemos detectado que, en el año 2024, a diferencia de los 
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otros años (2023, 2022), […?]. En el año 2024 ha incrementado a 

117.  

¿Y cuál es el problema que encontramos acá? Que fue organizado 

[…?] que se me ha enviado que la norma establece que estos 

servicios privados profesionales se privatizaron para labores 

permanentes, o sea, para personal profesional, y a veces no 

tenemos acceso a todos estos locadores para revisar su […?]. 

Acá, presuntamente, también estamos viendo que podría haber […?] 

de una organización, de un […?] político. 

Entonces, advertimos que realmente están utilizando esta 

locación de servicio […?] para contratar a estos locadores, en 

el cual tiene una peculiaridad: se refieren a algunas funciones. 

Y realmente, lo que estamos indicando es que los montos que 

también se pagan a algunos, en especial, no es lo que 

corresponde, porque […?] locadores […?]. 

En ese sentido, […?] a su despacho […?], a través de esta 

comisión, podría acceder al Órgano de Control y establecer una 

auditoría […?] esta tendencia de trabajo. Por estos motivos, y 

por otro motivo que también hay una subgerencia que tiene que 

ver con las cobranzas de multas […?] de todas las empresas 

privadas. 

Acá también estamos viendo que, solo por poner un caso, […?] 

tenemos prácticamente multas por parte de esta agencia que 

asciende a cerca de cuatro millones de soles, y realmente no se 

han tomado acciones por parte […?] cobranza. Entonces, por ahí 

[…?] al gobierno regional con una suma aproximada de ochocientos 

setenta y cuatro mil soles. O sea, […?] prácticamente […?] en 

otras empresas, en el cual es necesario que se nos haga una 

explicación. (19) ¿Por qué recurro a su despacho y a la comisión 

que usted integra? Porque esto lo solicité en el pleno del 

Concejo regional, que está integrado por […?], el cual puede 

[…?] mi pedido, debido a que […?], el cual, negaron esa […?] y 

por eso les traigo […?] para que usted pueda ayudarme a tomar 

cartas en el asunto. 

Por otro lado, […?] por intermedio de usted, aquí está nuestro 

gerente de Contraloría y su equipo técnico. 

Hay una preocupación grande y hasta ahora la contraloría […?], 

hacen su trabajo técnico que sí, se respeta, reconocemos el 

trabajo que realizan. Pero, sin embargo, no encontramos los 

resultados. 

Hoy acabo de escucharlo, que, […?] funcionan. […?] casos que 

[…?], han determinado responsabilidades. 
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Hay una preocupación: que no dan los nombres de estos 

funcionarios que tienen que ser responsables en el ámbito. […?, 

el gobierno regional, gobiernos locales, o sea, responsables de 

que realmente ya estén sancionados, o sea, nosotros necesitamos 

nombres, necesitamos […?] de personas que hacen daño al Estado, 

dentro de su función pública, y eso no tenemos hasta ahora. Sé 

[…?] contraloría viene trabajando desde hace mucho tiempo. 

[…?] administrativas […?] y tengan estos registros de estos 

funcionarios para que la población tenga conocimiento porque, 

lamentablemente, […?] pareciera […?] no digo por parte, señor 

congresista, […?], sino, por parte, digamos, del […?] el cual 

nosotros hacemos un control político. 

Entonces, sí me gustaría, por intermedio de usted, que se nos 

muestre una lista o una relación de todos esos funcionarios, o 

de todos los responsables, digamos, que trabajan en la gerencia 

regional de La Libertad, o sea, que ya tienen sanción. 

Esa era mi participación, y agradezco mucho por la oportunidad.  

Gracias. 

El señor PRESIDENTE.— Señor consejero, me gustaría que nos hagan 

llegar así, de forma oficial, ese pedido, para poder canalizar 

a través de la Comisión de Fiscalización todo lo que usted nos 

ha requerido. 

Señor León Huertas, puede responder la pregunta del señor 

consejero. 

EL GERENTE REGIONAL DE CONTROL DE LA LIBERTAD CONTRALORÍA 

REGIONAL DE LA REPÚBLICA, señor. William Raphael León Huertas.— 

Sí, claro. 

Por su intermedio, señor presidente, para comunicarle o hacerle 

recordar al consejero que todos los informes de control que emite 

la Contraloría General de la República, incluida la Gerencia 

Regional del Control, están publicados en la página web. Por 

aras de la transparencia, todos se publican. Es más, hay un 

buscador en donde uno puede ver quiénes están sancionados. 

Eso es lo que yo quería comentarle para que, en todo caso, esa 

información es de conocimiento público. 

El señor PRESIDENTE.— Sí, está bien. La sugerencia es que sería 

bueno que a todas las entidades públicas se emitiera, no 

solamente públicamente, sino que se emitieran los documentos, si 

se los pide el Consejo Regional. Bueno, que les hagan el listado 

de aquellos funcionarios que están, pues, seriamente 

cuestionados. 
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A ver, señores consejeros, ¿cuáles han sido las principales 

acciones de fiscalización ejecutadas por el Consejo Regional en 

los últimos 12 meses? Una pregunta. 

¿Han identificado irregularidades en la ejecución presupuestaria 

del Gobierno Regional? De ser así, ¿cuáles han sido las medidas 

adoptadas por el Consejo Regional? ¿Y qué limitaciones o 

dificultades han enfrentado en el ejercicio y sus funciones de 

fiscalización, señores consejeros?  

EL CONSEJERO DEL GOBIERNO REGIONAL DE LA LIBERTAD, señor Frank 

Solorzano.— Señor congresista, en primer lugar, para informarle, 

dentro del trabajo de fiscalización que hemos realizado, yo puedo 

dar fe o puedo dar conocimiento de que mi persona, también, 

conjuntamente con los colegas acá, Robert De La Cruz, tuvimos 

mucho el trabajo de todas las compras de camionetas, el cual 

muchas de ellas han ido ya, han pasado con informe a Contraloría, 

y también para que Contraloría haga el trabajo que se ha 

realizado. 

Justamente ahí es donde vemos que hay una pequeña dificultad 

para el trabajo fiscalizador que realizamos, debido a que, pongo 

el caso de las 18 camionetas de la sede, que tuvimos un problema 

con la empresa Mannucci, el cual ellos nos quisieron sorprender 

vendiendo camionetas full equipo que costaban un monto mayor, 

pero nos entregaron unas básicas Toyota, el cual eso tiene 

conocimiento. 

Hay informes de Contraloría, pero acá hay un detalle: está en 

arbitraje, y como bien lo dijo acá también la representante de 

Contraloría, ese tema de los arbitrajes toma mucho tiempo, y a 

nosotros también, nos limita mucho el trabajo, debido a que 

cuando hace un informe de Contraloría, esto lo elevan a un órgano 

instructor que está en Lambayeque, para que ellos también tomen 

acciones, pero por parte del gobierno regional también debería 

de tomar acciones administrativas, y hasta ahora no tenemos ese 

conocimiento. 

Entonces, todas las camionetas que le estamos diciendo, tanto 

los 100 patrulleros para la Policía Nacional del Perú, los 40 

primeros patrulleros, que es lo que hemos encontrado ahí, señor 

presidente, es que la redistribución, cuando pasó por la Comisión 

de Presupuesto, el personal técnico de la Policía nos dio un 

diagnóstico, dijo: "Estos 40 patrulleros van a ir para cada una 

de las comisarías, tres provincias, Virú, Ascope y Trujillo". 

Y cuando nosotros hicimos la verificación posterior a cada uno 

de ellos, encontramos que en algunas comisarías no se encuentran 

estos patrulleros, debido a que ahí ya no está mucho nuestra 

función, debido a que nosotros, como gobierno regional, 

entregamos ya esos patrulleros, entregamos estas entregas, y ya 

corresponde a la Policía Nacional la redistribución. Pero, sin 
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embargo, le pongo un caso: ya hemos detectado el caso de Miramar, 

que pertenece a la Proyección de Salaverry. 

En Miramar hay un alto índice de delincuencia, y por ende también 

hay mucha necesidad, y por lo tanto necesita uno de estos 

patrulleros, y no ha sido entregado ahí tampoco en Laredo, 

tampoco en lo que es El Porvenir. 

Entonces sí nos ha preocupado eso porque, en el fondo, la ola 

delincuencial o la inseguridad ciudadana no está en el centro de 

Trujillo, sino que, de una u otra manera, está en los distritos 

más alejados. Entonces ahí tiene que haber una respuesta por 

parte del comando policial y dotar de estos patrulleros más de 

inteligencia. 

Entonces sí advertimos, es una preocupación, y, por ende, un 

poco, como le digo, hasta ahora no hemos visto a los responsables 

justamente de que toman estas decisiones, como el caso de comités 

evaluadores que sean sancionados, y todavía siguen trabajando en 

el Gobierno Regional de La Libertad. 

Esa era mi participación, gracias. 

El señor PRESIDENTE.— Hay proyectos que han sido paralizados o 

con evidencia sobre costos, ¿qué medidas ha tomado el Consejo 

Regional para poder evaluar y fiscalizar este tema? 

Tiene la palabra el consejero regional Robert De La Cruz. 

EL CONSEJERO DEL GOBIERNO REGIONAL DE LA LIBERTAD, señor Robert 

De La Cruz.— Gracias, presidente. 

Presidente, solamente para hacer conocer a su despacho y, por su 

intermedio, a los demás señores congresistas que en estos últimos 

12 meses la fiscalización del Consejo Regional ha estado primero 

dirigida a una compra de 18 camionetas que hoy están en un 

proceso de arbitraje porque se pagaron por camionetas full y se 

entregaron camionetas básicas, y eso se descubrió en la plena 

sede; se adecuaban de básicas a full. Eso está ahí, está ahorita 

en un arbitraje. 

Hace poco la entrega de los 100 patrulleros de la Policía 

Nacional del Perú y que hemos acreditado que evidentemente hay 

una sobrevaloración de más de 20 000 soles para conocimiento, 

cuando usted… 

La otra fiscalización que hemos hecho es que se están encontrando 

obras fantasmas hoy aquí, obras, ¡perdón!, obras elefante aquí 

en la región La Libertad, y yo les señalo: está aquí, por 

ejemplo, el Centro de Salud de Quillabamba, que está ubicado en 

Pataz. 
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En el distrito de Patas, ahí hay una obra; es un centro de salud 

de casi 5 millones de soles que se ha inaugurado el año pasado 

y que hasta ahora no funciona. 

En la misma línea ha estado el puesto de salud Gran Chimú, 17 

millones de soles, que también lo hemos denunciado. Y está 

actualmente el Instituto Chocope de 13 millones de soles, que 

actualmente tiene el mismo problema. 

Entonces, ahí sí es importante la intervención de la Contraloría 

y evidentemente también la participación de la Defensoría, 

porque finalmente somos las personas quienes utilizamos. 

¿Cuáles son los problemas que tenemos, congresista? 

El problema está en que el Consejo Regional sesiona, toma los 

acuerdos regionales y simplemente el señor Gobernador no ejecuta 

los acuerdos regionales que el Consejo toma; son pretextos de 

que son acuerdos de consejos no vinculantes. Entonces, ahí 

nosotros lamentablemente no podemos hacer mucho, más que 

simplemente alzar nuestra voz. 

Lo mismo sucede cuando encontramos los hallazgos que hace 

Contraloría y encuentra ahí funcionarios que están cometiendo 

algún tipo de delito y algunas faltas también administrativas, 

por supuesto. Entonces, queremos nosotros separarlos, y mediante 

esta ordenanza regional, la que insisto que es la 013, que nos 

daba esa facultad, hasta ahora no es promulgada por el señor 

Gobernador, y es evidente que nosotros no podemos actuar frente 

al comportamiento inusual o contrario a la norma de cualquier 

funcionario del Gobierno Regional de La Libertad. 

Entonces, tenemos nosotros esos inconvenientes hoy para poder 

fiscalizar. 

Y sí, señor congresista, también estábamos nosotros impulsando 

el tema del laboratorio criminalístico con acuerdo regional 

desde el año 2013 y que estamos al año 2015. Hay demora, sí, 

pero esperamos que próximamente este laboratorio se pueda 

implementar en la región La Libertad.  

Y termino, señor congresista, que sí es verdad. Yo tengo un sueño 

de poder desratizar aquí en la región La Libertad todas las 

instituciones que hoy han sido ocupadas por un partido de 

gobierno. 

Muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE.— ¡Con respeto, por favor! 

Estamos en una sesión descentralizada. No estamos en una tribuna 

política.  
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Por favor, retire la palabra, señor. 

EL CONSEJERO DEL GOBIERNO REGIONAL DE LA LIBERTAD, señor Robert 

De La Cruz.— ¡Lo retiro! 

El señor PRESIDENTE.— Señores congresistas de la Comisión de 

Fiscalización, ¿tienen alguna pregunta para los señores 

funcionarios aquí presentes, para la señora Maricarmen Olortegui 

y para el gerente regional Raphael León Huertas? 

La presidencia de esta comisión agradece la presencia de la 

señora Maricarmen Olortegui, defensora del pueblo de La 

Libertad, del señor William Rafael León Huertas, gerente 

regional de La Libertad, gerente regional de control, y de los 

señores consejeros regionales Robert de la Cruz y Frank 

Solorzano. 

Vuestras intervenciones han enriquecido el conocimiento que 

tiene que tener la Comisión de Fiscalización. Les agradecemos 

por su presencia y, sobre todo, porque la información detallada 

por ustedes va a servir para los fines pertinentes de esta 

comisión. 

Les invitamos a abandonar la sesión en el momento en que ustedes 

lo crean conveniente. 

Se suspende la sesión por breve término. 

-Se suspende la sesión por breves minutos. 

-Se reinicia la sesión. 

El señor PRESIDENTE.— Se reinicia la sesión. 

La transcripción del audio y video de la presente sesión forma 

parte del acta respectiva. 

Asimismo, se solicita la autorización para ejecutar los acuerdos 

adoptados en la presente sesión, sin esperar la aprobación del 

acta. 

Los que estén de acuerdo, en contra, abstenciones. 

Gracias. 

Ha sido aprobado por unanimidad. 

Agradecemos al decano y a los directivos de la Junta del Colegio 

de Ingenieros del Perú, sede Trujillo, por brindarnos las 

instalaciones del auditorio para desarrollar la presente sesión. 

Siendo las 14:00 h del martes 11 de febrero de 2025, (20) se 

levanta la sesión. 



79  
 

Muchas gracias. 

—A las 14:00 h, se levanta la sesión. 

 


